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новости | К 2084 году запасы нефти в России 
упадут до нуля, а налоги превысят 50% 
зарплаты —2

новости | «Первый канал» и ВГТРК  
получат дополнительно по 3,5 млрд рублей  
на ведение информационной войны —3

К софту 
проявили 
мягкость
Минфин и ФАС против 
ограничения госзакупок 
иностранного ПО

Для защиты внутреннего рынка 
и интересов отечественных раз
работчиков программного обес
печения Минкомсвязь предла
гает обязать госорганы закупать 
иностранный софт, только если 
у него нет российского  аналога. 
Минфин и Федеральная антимо
нопольная служба (ФАС)  против. 
По их мнению, такой запрет обой
ти несложно, а его введение при
ведет не только к бюджетным 
расходам, но и к росту цен на 
софт отечественный.

Минкомсвязь сегодня внесет в 
правительство проект постанов-
ления об ограничении госзакупок 
иностранного программного обес-
печения (ПО), рассказал 

”
Ъ“ источ-

ник в отрасли и подтвердили в Мин-
комсвязи. О том, что проект дейст-
вительно должен быть представ-
лен до 30 июня, говорится и в про-
токоле заседания президиума Сове-
та при президенте РФ по модерниза-
ции экономики и инновационному 
развитию, которое прошло 9 июня 
под руководством Дмитрия Медве-
дева. Проект разрабатывался более 
полугода, а сроки его внесения не-
сколько раз откладывали из-за раз-
ногласий между профильными ве-
домствами.

Согласно последней версии доку-
мента, запрет на приобретение ино-
странного ПО для государственных 
и муниципальных нужд необходим 
«в целях защиты внутреннего рын-
ка Российской Федерации, развития 
национальной экономики, поддер-
жки российских товаропроизводи-
телей». С 1 января 2016 года госорга-
ны смогут приобретать зарубежное 
ПО, только если российского анало-
га не существует или он не обладает 
необходимыми функциями. 
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На российском рынке — 
крупнейшая в этот кри
зис твердая сделка по 
продаже банка из топ30. 
Совладельцы Бинбанка 
семья ШишхановыхГу
цериевых приобретают 
контроль над МДМ Бан
ком у Сергея Попова. Со
рваться в последний мо
мент сделка не должна: 
по информации ”Ъ“, уже 
запущена процедура до
капитализации банка но
выми владельцами и на
мечен новый глава МДМ 
Банка. Впрочем, учиты
вая непростое состоя
ние МДМ Банка и наличие 
у покупателей большо
го числа других проблем
ных банковских активов, 
интеграция в группу это
го приобретения простой 
не будет.

О сделке по продаже МДМ 
Банка группе БИН вчера ве-
чером на сайте сообщило 
РБК. Детали не приводились. 
Источники 

”
Ъ“ подтвердили, 

что банк покупают Микаил 
Шишханов и его дядя Миха-
ил Гуцериев. По словам одно-
го из собеседников 

”
Ъ“, на се-

годня намечено заседание со-
вета директоров МДМ Банка, 
где будет обсуждаться сделка. 
«Вопрос, кто именно из семьи 
Шишхановых-Гуцериевых бу-
дет номинальным собствен-
ником банка, не принципиа-
лен, у них общий бизнес, но 
предполагается, что они оба 
будут акционерами МДМ Бан-
ка»,— говорит собеседник 

”
Ъ“, близкий к Бинбанку. По 

данным 
”
Ъ“, уже решено, что 

председателем правления 
МДМ Банка будет назначен 
Микаил Шишханов. По сло-
вам другого собеседника 

”
Ъ“, 

свою долю в МДМ Банке про-

дает контролирующий вла-
делец Сергей Попов, а также 
компании и люди, которые 
владеют долями в его интере-
сах. При этом на данном этапе 
сделки, реализовав контроль 
семье Гуцериева-Шишхано-
ва, за собой господин Попов в 
той или иной форме намерен 
оставить блокирующий пакет 
акций банка. По информации 
источников 

”
Ъ“, независимые 

миноритарные акционеры, в 
частности IFC (3,33%) и ЕББР 
(4,82%), доли пока не прода-

ют. Не исключено, что это бу-
дет сделано в дальнейшем, до-
бавляют собеседники 

”
Ъ“. Все 

заинтересованные стороны 
от комментариев отказались.

Как именно будет структу-
рирована сделка, не раскры-
вается. По словам одного из 
источников, не исключено, 
что МДМ Банк может быть 
приобретен на баланс ком-
пании «Русснефть» Михаила 
Гуцериева. «Капитала самого 
Бинбанка на данный момент 
недостаточно для покупки 
сразу на свой баланс, к тому 
же крупные вложения в ак-
ции и доли дочерних компа-
ний по правилам ЦБ умень-
шают капитал. Допэмиссия 
же займет много времени, 
а деньги МДМ Банку нужны 
сейчас»,— констатирует один 

из собеседников 
”
Ъ“. По сло-

вам другого источника, зна-
комого с ситуацией, покупа-
тели уже согласовывают с ЦБ 
предоставление субордини-
рованного кредита МДМ Бан-
ку на 4 млрд руб. «Конечно, 
это уменьшит сумму сделки, 
но правильнее вложить сред-
ства таким образом в капи-
тал банка, а не отдать уходя-
щим акционерам», рассужда-
ет один из источников 

”
Ъ“.

• Согласно схеме владения 
МДМ Банком на его сайте, 
58,33% акций владеет Сер-
гей Попов, 9,88% принадле-
жат управляющей компании 
МДМ, 6,2% — «Оливант Ли-
митед», 4,8% — ЕБРР, 3,3% — 
IFC, 2,69% — «Линдрик хол-
дингс Лимитед», 1,75%— 
Deutsche Investitions, 1,42% — 

«Флирома холдингз Лими-
тед», 11,6% — акционерам-
миноритариям. По данным 
на 1 июня, капитал банка со-
ставлял 29 млрд руб.
По мнению участников 

рынка, сделка, с одной сто-
роны, вынужденная: финан-
совое положение МДМ Бан-
ка, даже по официальной 
отчетности, не лучшее. Чи-
стый убыток по итогам пя-
ти месяцев превысил 6,9 мл-
рд руб. На 1 июня розничный 
кредитный портфель состав-
лял 48 млрд руб. при уров-
не просрочки 18,7%. Корпо-
ративный кредитный пор-
тфель превышал 124,7 млрд 
руб. при уровне просрочки 
18%. Объем средств физиче-
ских лиц в МДМ Банке превы-
шал 161,3 млрд руб. Впрочем, 

с другой стороны, продажу 
большого и не самого просто-
го банка в текущих кризис-
ных условиях можно рассма-
тривать и как удачу. По оцен-
кам аналитика S&P Анаста-
сии Турдыевой, «качество 
кредитного портфеля МДМ 
Банка снижается с 2008 года. 
По данным МСФО-отчетности 
банка на конец 2014 года, кро-
ме официально отраженной 
просрочки еще 10–15% кре-
дитного портфеля составляют 
реструктурированные креди-
ты и кредиты с признаками 
дефолта по оценкам S&P. По-
этому не исключено досозда-
ние резервов и дополнитель-
ное давление на капитал». А 
по состоянию на 1 июня по-
казатель общей достаточно-
сти капитала банка — всего 
10,58% (при минимуме в 10%).

Источники 
”

Ъ“ отказа-
лись обсуждать даже возмож-
ную цену сделки. По оцен-
кам руководителя практики 
инвестиционного консуль-
тирования ФБК Романа Ке-
нигсберга, так как речь, ско-
рее всего, идет о вынужден-
ной продаже, в среднем сто-
имость МДМ Банка с учетом 
текущих обязательств может 
быть оценена с коэффициен-
том 0,5 к капиталу. Впрочем, 
оговаривается он, эта оценка 
приблизительная: периметр 
сделки неизвестен, у банка 
есть вложения в другие бан-
ки (6,7 млрд.руб.), акции и до-
ли дочерних структур (13 мл-
рд.руб.), поэтому объем чи-
стых активов банка будет 
оцениваться исходя из ре-
ального периметра сделки, 
результата оценки реального 
качества активов и дополни-
тельных условий.
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Капитан второго банка
Микаил Шишханов покупает новый актив

Совладелец  Бинбанка 
Микаил Шишханов 
 дольет активов в свою 
группу и даже может 
возглавить покупае
мый МДМ Банк   
ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА

Как стало известно ”Ъ“, эксакционе
ры ЮКОСа предложили Комитету мини
стров Совета Европы план выплаты им 
компенсации от России, присужденной 
ЕСПЧ в июле 2014 года. Он станет ос
новой для дискуссии в Совете Европы 
об исполнении этого решения в сентя
бре. Уполномоченный РФ при ЕСПЧ Ге
оргий Матюшкин заявил ”Ъ“, что видел 
письмо акционеров ЮКОСа, но коммен
тировать его отказался. Эксперты оце
нивают инициативу как «дипломатичное 
напоминание авторитетным европей
ским структурам о необходимости при
нять меры».

Адвокат Пирс Гарднер, представляющий 
Yukos Universal Ltd и Hulley Enterprises Ltd, 
17 июня направил Комитету министров 
Совета Европы письмо с «примерным пла-
ном» выплаты компенсации в €1,866 мл-
рд (17 же июня стало известно, что пред-
ставители экс-владельцев ЮКОСа начали 
в Европе и США процедуру взыскания еще 
$50 млрд, отсуженных у РФ в арбитражном 
суде в Гааге, см. 

”
Ъ“ от 18 июня). В СЕ оно по-

ступило 23 июня и опубликовано на сайте. 

Подготовка плана самими бывшими акци-
онерами ЮКОСа объясняется тем, что Рос-
сия не представила к 15 июня свой план, 
как ей предписывалось Страсбургским су-
дом. Напомним, 16 июня Минюст уведо-
мил Комитет министров, что план будет 
разработан после того, как Конституцион-
ный суд определит механизм исполнения 
этого решения. Публичные слушания в КС 
состоятся 1 июля.

Как уточняет господин Гарднер, дело 
ЮКОСа назначено к рассмотрению на сес-
сии Комитета министров СЕ на 23–25 сентя-
бря. По его мнению, предлагаемый план мо-
жет быть обсужден на этом совещании. Со-
гласно «примерному плану» господина Гар-
днера, Россия должна назначить агента-рас-
пределителя (таковым может быть признан-
ный международный банк или международ-
ная бухгалтерская фирма). Агент будет зани-
маться распределением и перечислением 
средств бывшим акционерам ЮКОСа, кото-
рые значились в реестре акционеров на мо-
мент ликвидации компании.
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План в помощь
Акционеры ЮКОСа решили посодействовать России 
в выполнении решений европейского суда

Ситуация вокруг греческой задолженно
сти ЕС и МВФ, составляющей астроно
мическую сумму более €240 млрд, пре
дельно обострилась. В ночь на вторник 
истек срок действия программы креди
тования Греции со стороны ЕС, при этом 
Еврогруппа проигнорировала призыв 
Афин сохранить действие программы 
до проведения в воскресенье референ
дума о том, принимать ли антикризис
ный план Брюсселя. Суть предлагаемых 
Еврогруппой мер экономии частично об
народовал председатель Еврокомис
сии ЖанКлод Юнкер, предупредив: 
«На кону дух европейской солидарно
сти и ответственности». Чисто техниче
ски Греция должна оказаться в ситуации 
дефолта уже сегодня, а банкротства гре
ческих банков без поддержки ЕЦБ неиз
бежны сразу после референдума 5 ию
ля. Возможный же выход Греции из зоны 
евро, в свою очередь, грозит нанести по 
Евросоюзу сильнейший удар за все вре
мя его существования.

Ситуация вокруг греческой задолженно-
сти балансирует на грани первого в исто-

рии еврозоны суверенного дефолта по-
сле того, как в минувшую пятницу грече-
ское руководство в одностороннем поряд-
ке прервало переговоры с кредиторами о 
новых антикризисных мерах в обмен на 
очередной транш помощи. К полной нео-
жиданности европейских коллег премь-
ер-министр Алексис Ципрас назначил на 5 
июля референдум об отношении граждан 
Греции к предлагаемым Еврогруппой ме-
рам экономии.

Вопрос о том, оставаться ли стране в зо-
не евро, на референдуме не ставится — его 
участникам предстоит лишь ответить «да» 
или «нет» на вопрос: «Должны ли быть одобре-
ны предложения Еврокомиссии, ЕЦБ и Меж-
дународного валютного фонда (МВФ), выдви-
нутые на встрече Еврогруппы 25 июня».

Притом что до референдума осталось ме-
нее недели, сами предложения Еврогруп-
пы до сих пор нигде не опубликованы — 
часть их известна из публикации гречески-
ми СМИ переписки правительства Греции со 
структурами Еврокомиссии. 

мировая политика — с6

Побег из еврозоны
Греция уже сегодня может объявить  
о собственной неплатежеспособности
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Как стало известно ”Ъ“, Мос-
горсуд признал законным на-
мерение Федеральной службы 
финансово-бюджетного над-
зора (Росфиннадзор) прове-
рить Судебный департамент 
при Верховном суде РФ на пред-
мет использования средств фе-
дерального бюджета с 2011 по 
2013 год. Вынесенные ранее по 
этому поводу нижестоящими су-
дами отказы признаны вышесто-
ящей инстанцией не соответст-
вующими «фундаментальным 
положениям Конституции РФ». 
Впрочем, сотрудники Росфин-
надзора и так получили доступ 
к финансовым документам су-
дебной системы, поскольку их 
включили в качестве экспертов 
в группу Счетной палаты, прове-
ряющей Судебный департамент.

В июне прошлого года Росфин-
надзор запросил у Судебного де-
партамента сведения об использо-
вания им бюджетных средств, в том 
числе в рамках федеральной целе-
вой программы «Развитие судеб-
ной системы России» на 2007–2012 
и 2013–2020 годы. Не получив их в 
установленный законом срок, Рос-
финнадзор обратился сначала в ми-
ровой, а затем Мещанский райсуд с 
требованием привлечь Судебный 
департамент к административной 
ответственности. Однако обе ин-
станции встали на сторону Судеб-
ного департамента. Свои решения 
они обосновали тем, что «осущест-
вление контрольно-надзорных пол-
номочий Росфиннадзора в отноше-
нии Судебного департамента на-
рушает принцип разделения вла-
стей». Кроме того, суды учли, что ра-
нее аналогичную проверку депар-
тамента проводила Счетная пала-
та и этот вопрос уже «в полной ме-
ре исследован».

Оба судебных акта были обжа-
лованы в Мосгорсуде заместителем 
начальника управления финансо-
вого контроля в правоохранитель-
ной сфере и судебной системе Рос-
финнадзора Оксаной Аюповой. В 
жалобах, в частности, отмечалось, 
что Росфиннадзор является орга-
ном внутреннего государственного 
финансового контроля, а Счетная 
палата — внешнего. При этом пред-

меты проверок Судебного департа-
мента двумя ведомствами не пере-
секаются. Также, по мнению госпо-
жи Аюповой, проверку нельзя рас-
ценивать и как вмешательство ее 
ведомства в дела правосудия.

В свою очередь, генеральный 
директор Судебного департамен-
та при Верховном суде Александр 
Гусев убеждал Мосгорсуд, что Рос-
финнадзор пытается провести про-
верку вслед за Счетной палатой «по 
аналогичным направлениям фи-
нансово-хозяйственной деятель-
ности» его ведомства. При этом, по 
его словам, никакой необходимо-
сти в этом не было, поскольку во-
прос «в полной мере исследован 
органом внешнего государствен-
ного контроля — Счетной палатой 
с последующим рассмотрением ре-
зультатов на заседаниях коллегии 
ведомства».

Мосгорсуд в этом споре дважды 
занимал сторону Росфиннадзора. 
Сначала в марте этого года замести-
тель председателя Мосгорсуда Еле-
на Базькова пришла к выводу, что 
Росфиннадзор был вправе прово-
дить камеральную проверку Судеб-
ного департамента. При этом ни-
какого вмешательства Росфиннад-
зора в дела правосудия вышестоя-
щая инстанция не обнаружила. В 
итоге Судебный департамент был 
привлечен к административной от-
ветственности, но, поскольку срок 
давности по этому нарушению уже 
истек, платить штраф ведомству го-
сподина Гусева не пришлось.

Тем не менее последний обжа-
ловал это решение в Верховном су-
де. В своей жалобе он помимо ранее 
приведенных доводов настаивал на 
том, что Росфиннадзор вообще не 
уполномочен проверять его ведом-
ство. Верховный суд отменил поста-
новление столичного суда и отпра-
вил дело на новое рассмотрение.

В июне другой заместитель пред-
седателя Мосгорсуда — Михаил Па-
нарин в своем решении вслед за 
своей коллегой Базьковой вновь 
констатировал, что Росфиннадзор 
был вправе проверять Судебный 
департамент, а отказав ему в этом, 
нижестоящие суды «неправильно 
истолковали и применили фунда-
ментальные положения Консти-

туции РФ». Как отмечается в поста-
новлении, «судебная власть в Рос-
сийской Федерации осуществля-
ется только судами в лице судей и 
привлекаемых в установленном за-
коном порядке к осуществлению 
правосудия присяжных и арби-
тражных заседателей». Судебный 
же департамент при Верховном су-
де лишь осуществляет организаци-
онное обеспечение деятельности 
верховных судов республик, крае-
вых и областных судов, судов горо-
дов федерального значения и т. д. 
Также, по мнению судьи Михаила 
Панарина, проверки Росфиннадзо-
ра и Счетной палаты отличаются 
друг от друга. В частности, послед-
няя детально не изучала принятие 
и исполнение Судебным департа-
ментом бюджетных «обязательств 
на основании гражданско-право-
вых договоров на поставку товаров, 
выполнение работ, оказание услуг 
для государственных нужд, приня-
тие и исполнение бюджетных обя-
зательств на основании трудовых 
договоров и контрактов, правомер-
ность использования средств феде-
рального бюджета, выделенных в 
2011–2013 годах». Кроме того, Счет-
ная палата, по мнению суда, не 
установила, какие меры департа-
мент принял «по погашению деби-
торской и кредиторской задолжен-
ности», а заодно и не исследовала 
«правомерность и эффективность 
использования средств федераль-
ного бюджета, выделенных на осу-
ществление мероприятий по про-
тиводействию коррупции».

В Судебном департаменте от ком-
ментариев воздержались, однако, 
по данным источников 

”
Ъ“ в этом 

ведомстве, проблема была связа-
на в первую очередь с объемом за-
требованных проверяющими до-
кументов. По сведениям из депар-
тамента, их просили предоставить 
почти полмиллиона копий первич-
ных документов. Впрочем, отмеча-
ет источник 

”
Ъ“, Росфиннадзор все 

равно получил доступ к интересую-
щим материалам: его сотрудников 
в качестве экспертов включили в 
состав очередной бригады Счетной 
палаты, которая сейчас вновь про-
веряет Судебный департамент.

Олег Рубникович

Судебный департамент приговорили 
к финансовому надзору
Эксперты изучат полмиллиона документов судебной системы

Губернатор Севастополя Сергей 
Меняйло заявил, что в структурах 
правительства города  появятся 
сотрудники из профильных ве-
домств правительства РФ. В пра-
вительстве Севастополя ”Ъ“ зая-
вили, что решились на это после 
того, как на прошлой неделе зак-
собрание признало неудовлет-
ворительной работу исполни-
тельной власти по разработке 
и реализации программы разви-
тия промышленности на 2015–
2020 годы. Спикер заксобрания 
Алексей Чалый заявил ”Ъ“, что 
к инициативе относится «со сдер-
жанным оптимизмом». Эксперт 
считает, что Сергей Меняйло пы-
тается переложить ответствен-
ность за проблемы города на фе-
деральный центр.

О том, что в ранге заместителей 
министров в севастопольских ве-
домствах будут работать чиновни-
ки из профильных ведомств РФ, зая-
вил Сергей Меняйло. «Сейчас мы го-
товим предложения. Думаю, через 
месяц эти люди приступят к работе 
в органах исполнительной власти 
Севастополя. Благодаря им мы смо-
жем оперативно решать задачи и эф-
фективней работать,— заявил 

”
Ъ“ 

губернатор.— Не может быть эко-
номического развития в отдельно 
взятом субъекте РФ, развитие долж-
но быть комплексным и сбаланси-
рованным, поэтому процесс согла-
сования в министерствах РФ край-

не необходим». Отметим, что прави-
тельство Севастополя, как ранее за-
являл господин Меняйло, согласо-
вывает с профильными ведомства-
ми РФ разрабатываемые властями 
города программы. 

Собеседник 
”
Ъ“ в правительстве 

Севастополя заявил, что о возмож-
ности привлечь федеральных чинов-
ников задумались после того, как на 
прошлой неделе заксобрание горо-
да признало неудовлетворительной 
работу исполнительной власти по 
разработке и реализации програм-
мы развития промышленности на 
2015–2020 годы, обеспечению благо-
приятного инвестиционного клима-
та в Севастополе (см. 

”
Ъ“ от 25 июня). 

Источник 
”
Ъ“ в правительстве Севас-

тополя считает, что с приходом «фе-
дералов» утверждение программ бу-
дет «поставлено на ускорение и оп-
тимизацию».

Спикер заксобрания Алексей Ча-
лый заявил 

”
Ъ“, что к инициативе 

губернатора относится «со сдержан-
ным оптимизмом». По его мнению, 
исполнительная власть города «не 
умеет готовить программы» по раз-
витию отраслей экономики города. 
«Все зависит от того, кого пришлют, 
будут ли эти люди погружаться в 
местную специфику, как это делает, 
например, Министерство по делам 
Крыма — они грамотно используют 
федеральные правила игры при ре-
шении местных вопросов»,— отме-
тил господин Чалый.

«Работа, безусловно, идет некаче-
ственная, но происходит это в си-
лу как объективных, так и субъек-
тивных причин,— заявил 

”
Ъ“ пред-

седатель комиссии заксобрания по 
бюджету, глава фракции 

”
Единой 

России“ Вячеслав Аксенов.— Если 
придут компетентные люди, то это 
только усилит (исполнительную 
власть.— 

”
Ъ“)». По его словам, ког-

да для принятия закона об исполне-
нии бюджета за 2014 год парламен-
ту необходимо было рассмотреть ин-
формацию от 71 распорядителя бюд-
жета, соответствующую информа-
цию «в полном объеме» представили 
только пять субъектов, а больше по-
ловины не представили совсем. Де-
путат Борис Колесников инициати-
ву губернатора назвал «здравым ша-
гом» и считает, что приход федераль-
ных «специалистов» пойдет прави-
тельству Севастополя «на пользу».

«Принятое Сергеем Меняйло ре-
шение фактически означает призна-
ние кадровой проблемы. Губернатор 
набрал негодных для работы людей, 
которых должны будут страховать и 
все за них делать представители про-
фильных министерств РФ»,— счита-
ет политолог Константин Калачев. 
Выбранный вариант — это «своего 
рода мягкое внешнее управление го-
родом со стороны федерального цен-
тра», говорит он.

Софья Самохина;  
Алексей Вакуленко,  
Симферополь

Сергею Меняйло понадобились 
кадры из Москвы
У севастопольских министров появятся заместители 
из федеральных ведомств

По плану до 31 декабря 2015 года РФ должна пере-
числить €1,866 млрд в рублевом эквиваленте на бан-
ковский счет агента (фонда). Налоговые платежи опла-
чиваются дополнительно. Всего на дату ликвидации 
ЮКОСа было выпущено 1 934 964 578 акций (в том чи-
сле ADR), таким образом за каждую акцию полагает-
ся €0,9644.

Срок для заявления требований от акционеров 
ЮКОСа в «примерном плане» — до 31 декабря 2018 
года. Агент выплачивает сумму в течение 60 дней на 
указанный заявителем банковский счет после пред-
ставления документов, подтверждающих права на 
акции, удостоверяющих личность (идентифицирую-
щих юрлицо) и адрес заявителя. Если документы на 
акции утеряны или акционера не существует, а так-
же в случаях, когда непосредственных доказательств 
владения акциями нет (спорные акции), агент дол-
жен исходить из корпоративных документов ЮКОСа 
и российского законодательства, как если бы ЮКОС 
все еще существовал.

Агент перечисляет средства только акционерам 
ЮКОСа и их наследникам, включая номинальных 
держателей. За передачу средств бенефициарным вла-
дельцам отвечает сам номинальный держатель, а РФ не 
должна этому препятствовать. Каждый квартал, начи-
ная с 31 декабря, РФ должна отчитываться перед Коми-
тетом министров о количестве полученных от акцио-
неров ЮКОСа заявок, сумме выплаченных и оставших-
ся средств. Если после всех выплат в фонде останутся 
нераспределенные средства — они подлежат возврату 

России. «Пострадавшие стороны Hulley и Universal рас-
смотрели рекомендации по плану распределения, ко-
торый должен эффективно соответствовать оператив-
ной части судебного решения. Даже с учетом того, что 
решение подразумевает выплату значительной суммы 
большому количеству акционеров НК ЮКОС, решение 
отчетливо обозначает способы идентификации акци-
онеров»,— заверяет господин Гарднер. Он обращает 
внимание на «ту ответственность, которую решение 
ЕСПЧ накладывает на Комитет министров СЕ» с учетом 
отсутствия предложений или плана со стороны прави-
тельства-ответчика.

Уполномоченный РФ при ЕСПЧ Георгий Матюшкин 
заявил 

”
Ъ“, что видел письмо акционеров ЮКОСа, но 

комментировать его отказался. «Мы считаем любые рас-
суждения на эту тему преждевременными до вынесения 
постановления КС, в ожидании которого мы сейчас на-
ходимся. Если КС не вынесет его до сентябрьской сессии 
Комитета министров СЕ, мы проинформируем об этом 
комитет»,— заявил он.

«Экс-акционеры ЮКОСа исходят из того, что до 31 де-
кабря 2015 года Россия непременно перечислит деньги. 
Сейчас они предлагают подробную процедуру их рас-
пределения,— сказала 

”
Ъ“ глава аналитической службы 

юрфирмы 
”
Инфралекс“ Ольга Плешанова.— Это мож-

но рассматривать как дипломатичное напоминание ав-
торитетным европейским структурам о необходимости 
принять меры к выполнению главной задачи — получе-
нию денег от России».

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург;  
Анна Занина, Николай Зубов,  
Евгений Хвостик

План в помощь

К 2084 году ископаемые виды то-
плива будут исчерпаны, гражда-
не России будут владеть лишь 
3% против сегодняшних 10% ми-
ровых активов и отдавать бюд-
жету более 50% своих зарплат. 
Такой прогноз дает большая мо-
дель жизненного цикла, симу-
лирующая демографический 
и бюджетно-налоговый переход 
при разных ценах на ископаемое 
топливо. В работе российских и 
американских экономистов, опу-
бликованной Национальным бю-
ро экономических исследова-
ний в Кембридже, тестируется 
и набор опций экономической 
политики. Их связка позволя-
ет перезапустить долгосрочный 
экономический рост, уклонив-
шись от негативных сценариев.

В июньской серии публикаций 
Национального бюро экономиче-
ских исследований (NBER) пред-
ставлены результаты и подробное 
описание большой многофактор-
ной модели жизненного цикла, ко-
торая симулирует демографиче-
ский и бюджетно-налоговый пере-
ход при разных ценах на ископа-
емое топливо, а также ситуацию, 
с которой государствам придется 
столкнуться к моменту исчерпания 
его запасов. Модель включает шесть 
регионов — Россию, США, Индию, 
ЕС и Японию вместе с Кореей. «Точ-
ные качественные и количествен-
ные находки для каждого региона 
впечатляют и иллюстрируют силу 
высокодетализированных вычи-
сляемых моделей общего равнове-
сия жизненного цикла с целью бо-
лее качественного информирова-
ния о будущих макроэкономиче-
ских последствиях»,— отмечается 
в совместной работе экономистов 
Университета Бостона, РАНХиГС и 
ИЭП им. Егора Гайдара.

В текущем сценарии предпо-
лагается, что после 2058 года уро-

вень рождаемости во всех изучае-
мых странах стабилизируется, а по-
сле перестанет расти — на фоне по-
стоянного повышения эффектив-
ных налоговых ставок. Мягкий пе-
реход ожидается лишь в Китае — 
благодаря увеличению производи-
тельности при слабой дифференци-
ации расходов на здравоохранение 
в зависимости от возраста и низком 
уровне пенсионного обеспечения. 
Уже в 2084 году, когда в соответст-
вии с базовым сценарием ископа-
емое топливо будет исчерпано (по 
данным Минприроды, традици-
онных месторождений нефти при 
нынешних темпах добычи РФ хва-
тит максимум на 40 лет), произой-
дет глобальный резкий рост нало-
говых ставок. В России он будет са-
мым значительным по двум при-
чинам: в 2013 году 17,1% ВВП стра-
ны получается из ренты от ископа-
емого топлива, а поступления бюд-
жета на 30,4% состоят из доходов от 
продажи ископаемого топлива. Со-
ответствующее соотношение для 
США — 1% и 1,1%.

Впрочем, в силу старения насе-
ления с необходимостью увеличи-
вать налоги на доходы столкнутся 
все страны. Но для России, США, Ин-
дии и ЕС она будет настолько крити-
ческой, что окажется политически 
нереализуемой. В силу этого модель 
тестирует набор опций экономиче-
ской политики, которые позволяют 

задействовать долгосрочные фак-
торы экономического роста и из-
бежать сценария фактического ис-
чезновения легальной экономики. 
Для России этот набор включает пе-
реход от государственной пенсион-
ной системы к персонализирован-
ной системе счетов, отмену нало-
га на прибыль корпораций, чтобы 
компенсировать выпадающие до-
ходы бюджета налогами на потре-
бление и частные зарплаты, обеспе-
чив массированный приток инвес-
тиций,— и увеличение уровня ро-
ждаемости на 25%. Последняя мера 
оказалась самой значимой для мо-
дели, но труднее всего реализуемой 
правительством на практике, счита-
ют экономисты. Первая же несет не-
померную социальную нагрузку на 
нынешние поколения, а вторая — 
«исключительно гипотетическая», 
хотя приводит к взрыву инвести-
ций и сильному расширению эко-
номики России.

В результате же оказалось, что для 
достижения минимального равно-
весного уровня эффективной став-
ки подоходного налога потребует-
ся комбинация указанных мер (см. 
график). «Трудно сказать, сможет ли 
каждая из указанных стран пере-
жить надвигающийся фискальный 
шторм, не применяя реформ, проа-
нализированных тут»,— заключают 
авторы исследования. 

Алексей Шаповалов

Ископаемые вычтут  
из зарплаты
Без нефти к концу века налоговая нагрузка  
на граждан России вырастет вдвое

Д О С Ь Е К А К О Е  Б У Д У Щ Е Е  П Р Е Д Р Е К А Ю Т  Р О С С И И  П О С Л Е Д Н И Е  М И Р О В Ы Е  П Р О Г Н О З Ы

14 апреля 2012 года ООН опубликовала 
доклад о росте населения Земли к 2100 
году до 10,9 млрд человек. В России 
ожидается сокращение населения 
до  133,6 млн человек к 2030 году 
и до 101,9 млн к 2100 году (против ны-
нешних 146,5 млн). Самый пессимистичный 
прогноз Росстата на 2030 год предрекает 
численность населения в 130,8 млн, опти-
мистичный — 151,7 млн.

9 ноября 2012 года ОЭСР представила 
прогноз экономики мира до 2060 года. 
Рост экономики РФ будет замедлять-

ся и в 2030–2060 годах составит в 
среднем до 1,3% в год. Мировая эконо-
мика будет расти быстрее — на 2,3% в год.

18 марта 2014 года ОЭСР опубликовала 
доклад о старении населения крупнейших 
экономик. Согласно документу, в России 
к 2050 году на одного пенсионера будет 
приходиться 2,8 человека трудоспо-
собного возраста против 5,1 на момент 
исследования.

10 февраля 2015 года компания PwC 
представила отчет «Мир в 2050 году. Про-
должатся ли изменения в расстановке сил 

в мировой экономике?». Согласно прогнозу, 
к середине века Россия упадет с 6-го 
на 8-е место в мире по ВВП на душу 
населения, уступив Бразилии, Индонезии 
и Мексике. Средние темпы роста ре-
ального ВВП РФ составят 2,1% в год.

23 июня 2015 года центр Economist 
Intelligence Unit опубликовал свой прогноз 
развития крупнейших стран мира. По его 
данным, к 2050 году Мексика и Индо-
незия вытеснят из топ-10 экономик 
мира Италию и Россию, занимающих 
сейчас 8-е и 10-е места соответственно.
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новости

Вчера политическое руководст-
во страны простилось с Евгени-
ем Примаковым. Ему были ока-
заны беспрецедентные почести. 
Специальный корреспондент ”Ъ“ 
 АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ может 
сравнить это прощание только 
с тем, как прощались с руководи-
телями государства, причем не 
российского, а советского.

Решение о том, как хоронить Ев-
гения Примакова, принимал Влади-
мир Путин. Он подписал указ, в ко-
тором упоминался Колонный зал До-
ма союзов, еще Ленина видевший; 
а также упоминалось Новодевичье 
кладбище; и прямая трансляция то-
же. А финальная сцена прощания, 
когда в зале выстроились и лидеры 
всех политических фракций, и ка-
бинет министров во главе с Дмит-
рием Медведевым, и представители 
администрации президента с Сер-
геем Ивановым, и такая простая об-
щественность, в которой терялся да-
же глава ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов, 
и вовсе ни с чем не сравнима в но-
вой российской истории. Так не про-
вожали, рискну сказать, Бориса Ель-
цина. По крайней мере, такого коли-
чества официальных лиц, которые, 
понимая статус этого мероприятия, 
не могли себе позволить не прийти 
на него, на похоронах первого пре-
зидента России не было. Другое де-
ло, что ему это и не нужно было. Тог-
да в промозглой километровой оче-
реди к храму Христа Спасителя бы-
ло столько действительно простых 
людей, что было видно: это проща-
лась страна.

Вчера было как-то по-другому. 
И было видно другое: Евгений При-
маков, как ни странно прозвучит, не 
был публичным человеком.

Проститься с ним в Колонном за-
ле было на первый взгляд нетрудно: 
очередь стала накапливаться только 
к полудню, когда прощание уже за-
канчивалось.

Правда, полиция заблокировала 
все подходы к Дому союзов, в том чи-
сле и дальние. Я пытался найти вход 
не меньше получаса. Полицейские 
из числа рядовых и младшего офи-
церского состава безучастно и горь-
ко, так, словно они сейчас стояли 
в траурном карауле в Колонном за-
ле, пожимали плечами: «Здесь про-
хода нет…» — и умолкали навсегда. 
Так было и со стороны Госдумы, и со 
стороны Большого театра, и у выхо-
да из метро «Театральная». Сущест-
вовала одна только маленькая, мож-
но сказать, тропинка: с одной сторо-
ны Большой Дмитровки, и чтобы по-
пасть на нее, надо было от метро под-
няться на несколько сотен метров 
вверх по другой стороне этой улицы, 
пересечь ее и потом спуститься к тур-
никетам перед входом в Дом союзов.

И не всем, конечно, было дано это 
сделать вчера.

Так или иначе, на входе в Колон-
ный зал временами были большие 
бреши. К тому же там, на входе, дви-
жение еще и регулировалось: после 
прохода самых уважаемых гостей 
его останавливали, чтобы те имели 
возможность спокойно проститься 
с покойным и поздороваться с чле-
нами его семьи. 

Простившись, такие гости имели 
выбор: пойти и подумать обо всем 
в вип-комнату или без долгих разду-
мий пройти в зал (в обычное время 
это буфет), где их ждали телекамеры. 
И немало людей выбирали этот зал.

Во всяком случае, первым чело-
веком, которого я увидел под светом 
софитов, оказалась депутат Госдумы 
Ирина Яровая, которая звонко гово-
рила о том, что «такие люди, как Ев-
гений Максимович, будут в учебни-
ках истории».

Причем, видимо, в единых.
Слушали ее, впрочем, невнима-

тельно. Как и снимали.

Здесь так пахло цветами (гвозди-
ками и розами), что я постоянно слы-
шу этот запах до сих пор. Сюда, в этот 
зал, каждые полчаса сносили цветы, 
которые к гробу клали пришедшие 
в Колонный зал. (Цветов было так 
много, что приходилось время от 
времени освобождать место для но-
вых, иначе они все там, конечно, не 
поместились бы.)

Пришел Геннадий Зюганов 
с группой своих товарищей (а ско-
рее всего, просто товарищей) и рас-
сказал, как «Евгений Примаков де-
лал все для того, чтобы страна была 
умной и успешной» (но просто такая 
задача не под силу, видимо, вообще 
никому).

Лидер КПРФ не стал преумень-
шать и свою роль в достижениях Ев-
гения Примакова:

— Он думал, соглашаться на пре-
мьер-министра или нет. Мы его уго-
варивали, он честно сказал, что это 
не путевка в Сочи, все думал и потом 
попросил у нас Маслюкова (Юрий 
Маслюков, будущий вице-премь-
ер в правительстве Евгения Прима-
кова, входил во фракцию КПРФ.— 
А. К.). Мы дали и уговорили Гера-
щенко пойти банкиром (Виктор Ге-
ращенко возглавил Центробанк.— 
А. К.)… Эта тройка и спасла страну!

Но без помощи КПРФ этого, ко-
нечно, не случилось бы.

Сергей Катырин, нынешний гла-
ва Торгово-промышленной пала-
ты, сказал, что Евгений Примаков 
был человеком мирового масштаба, 
но только не все из тех, кто работал 
с ним, понимали это.

Очевидно, что Сергей Катырин 
понимал.

— Эта смерть для страны — ру-
бежное дело,— пожимал плечами 
Владимир Лукин, который сейчас 
работает президентом Паралимпий-
ского комитета.

И Сергей Катырин, и Владимир 
Лукин так говорили, словно знали 
про Евгения Примакова то, чего не 
знали все остальные. И их-то словам 
можно было доверять. 

Я подумал, что они, видимо, 
просто лично хорошо знали его, 
и в этом все дело. С такой уверен-
ностью такие слова так запросто не 
произносятся. 

— Мы с ним последнее время ра-
ботали в наградной комиссии при 

президенте России,— рассказывал 
Владимир Лукин.— И вы понимаете, 
он и там был верен своему замыслу.

Нужно было только знать, что же 
это был за замысел. И кажется, мно-
гие в зале знали его. Иначе бы хоть 
кто-то удивился, что человеку, чьим 
последним местом работы была на-
градная комиссия, воздаются выс-
шие государственные почести. 

В это время в зал зашел президент 
СССР Михаил Горбачев. Этот человек 
был и, конечно, навсегда останется 
именно в этой должности.

Я видел, что, когда он подошел 
к гробу, многие в зале опустили гла-
за (журналисты, наоборот, разумеет-
ся, подняли объективы).

Дело было даже не в том, что его 
вели под руки и что было как-то не-
ловко, что ли, это видеть.

Да, на него было трудно смотреть. 
Этот человек, что называется, очень 
сильно сдал. И ему трудно было да-
же стоять. И все-таки он дольше всех 
в это утро стоял у гроба. Дольше всех. 
Подходил к вдове, Ирине Борисов-
не, к внуку, Евгению. Снова стоял 
у гроба. Внук Евгения Примакова, 
тоже Евгений Примаков, предлагал 
ему присесть, он отказывался и сто-
ял. Так продолжалось минут десять.

Потом его снова взяли под руки, 
и он ушел. К журналистам Михаил 
Горбачев подходить не стал. Навер-
ное, все, что хотел, он сказал сейчас 
Евгению Примакову лично.

Глава «Росатома» Сергей Кириен-
ко встал в зале в общую очередь, но 
его аккуратно взяли за руку органи-
заторы и предложили пройти по осо-
бой ковровой дорожке: для некото-
рых была предусмотрена возмож-
ность подойти к гробу совсем близ-
ко. Он даже пытался освободить ру-
ку и тихо объяснял, что ему это сов-
сем не нужно. Но организаторы бы-
ли настойчивы.

Так же они поступили и с режиссе-
ром Станиславом Говорухиным (ко-
торый, впрочем, не сопротивлялся).

Выбор их был понятен прежде все-
го им самим. Так, они не обратили 
внимания на бывшего министра ино-
странных дел Игоря Иванова, кото-
рый, постояв у гроба на общих осно-
ваниях, все-таки потом сам подошел 
к вдове, обнял ее — и я увидел, что 
они просто застыли в этом объятии. 
Они так стояли не меньше минуты.

Действительно близкие Евгению 
Примакову люди здесь просто броса-
лись в глаза.

Но вот быстрой походкой про-
шел глава ФНПР Михаил Шмаков 

(как раз за ним еще несколько ми-
нут никого не было: очередь в этот 
момент иссякла), потом — мэр Мо-
сквы Сергей Собянин…

Наконец я увидел бывшего мэра 
Москвы Юрия Лужкова. С этим че-
ловеком Евгений Примаков хотел 
победить на президентских выбо-
рах 2000 года, где соперником его 
стал бы Владимир Путин. Все, кто 
прошел вчера через Колонный зал, 
слишком хорошо помнят те страш-
ные информационные войны («Ка-
залось бы, при чем тут Лужков?..») 
и их обоих, Юрия Лужкова и Ев-
гения Примакова, ставших в кон-
це концов несчастными (причем 
именно такими) жертвами этих 
войн…Евгений Примаков шел тог-
да на президента (то есть считай что 
на Владимира Путина), Юрий Луж-
ков — на премьера…

А теперь Юрий Лужков просто 
шел по Колонному залу Дома союзов 
в общей очереди, из которой его ни-
кто не попросил выделиться на от-
дельную ковровую дорожку.

Он положил цветы, вышел за 
дверь в фойе и остановился. Он, ка-
жется, не знал, что ему теперь делать. 
Рядом с ним был тележурналист Анд-
рей Караулов (видимо, близкий ему 
человек), который теперь о чем-то 
поспешно и интенсивно с кем-то до-
говаривался, кивая на Юрия Лужко-
ва. Рядом, у дверей, я заметил Ната-
лью Солженицыну.

Юрию Лужкову вернули палоч-
ку, а вернее трость, на которую он те-
перь опирается. 

Я подошел к нему и спросил:
— Жалеете, что не вы тогда воз-

главили страну?
И он ни на секунду не задержал-

ся с ответом:
— Сожалеть должна страна! Ев-

гений Максимович как человек, ко-
торый обладал талантом, видением 
перспективы, мог быть прекрасным 
президентом! Но мы же помним тот 
сюжет, когда Ельцин просто выну-
дил Примакова сказать, что он не со-
бирается выдвигать свою кандида-
туру в президенты! Это все сделано 
не из государственных побуждений! 
Это все сделано из жажды власти со 
стороны Ельцина!

Он не хотел слушать, что можно 
сказать по этому поводу (а сказать 
можно было), и продолжать тоже не 
хотел, и может быть, уже жалел, что 
так вдруг сорвался, и быстро вернул-
ся в зал.

Я видел: этот человек до сих пор 
никому ничего не забыл и не про-

стил. И уже никогда ничего не забу-
дет. И жить будет с этим.

Потому что без этого не может.
Через несколько минут он пошел 

в буфет к журналистам. По дороге 
его остановила откуда-то взявшаяся 
в фойе старушка в платочке, схвати-
ла за руки и стала умолять:

— Юрий Михайлович, родной, 
батюшка! Благословите!

— Ну что вы, что вы!..— слегка 
смущенно бормотал он и гладил по 
плечу: вроде и благословил…

Там, в буфете, для камер, снова без 
трости, он уже спокойно и не спе-
ша рассказывал, что «ушел из жиз-
ни великий человек, великий гра-
жданин», что «ушел гуру, к которо-
му всегда можно было обратиться 
за советом…» и что «любой контакт 
с ним — счастье…».

— Это не просто драма,— говорил 
он.— Это большая трагедия.

Прощание с Евгением Примако-
вым шло уже почти четыре часа. По-
явился глава администрации прези-
дента Сергей Иванов, положил цве-
ты и сказал журналистам, что сам 
был свидетелем, как Евгений При-
маков «спас нашу разведку от развала 
и бездумных реформ». Он рассказал, 
что полтора месяца назад в послед-
ний раз беседовал с Евгением Прима-
ковым и тот подарил ему свою книгу 
«Встречи на перекрестке».

— И со свойственным ему юмо-
ром подписал: «Буду рад любым за-
мечаниям». Так вот, Евгений Макси-
мович. Замечаний у меня нет.

И это было лучшее, что пока было 
сказано Евгению Примакову.

Лидер ЛДПР Владимир Жиринов-
ский говорил, что Евгений Прима-
ков был идеальным чиновником, 
потому что никогда ничего не про-
сил и не делал необдуманных ве-
щей, и «только один раз его, может 
быть, немного испугались олигархи, 
когда он сказал, что надо освободить 
места в тюрьмах, чтобы посадить ты-
сяч сто бизнесменов».

А однажды, по словам Владимира 
Жириновского, Евгений Примаков 
попросил поддержать его кандида-
туру на пост председателя Госдумы.

— Это последнее, что он хотел,— 
вздохнул лидер ЛДПР.— Он был бы 
прекрасным председателем!.. Жаль, 
что у нас уже была тогда другая кан-
дидатура… 

Еще через несколько минут пре-
кратили доступ желающих про-
ститься: начали ждать Владимира 
Путина. Постепенно зал заполнился 
новыми людьми. Здесь теперь было 
и все высшее руководство Федераль-
ного собрания, и члены правитель-
ства, и администрации президента, 
и Общественной палаты, и коман-
дующие и главнокомандующие… 
Последний раз все эти люди соби-
рались вместе только, кажется, ког-
да в Кремле одобряли возвращение 
Крыма в родную гавань…

А так-то, конечно, и Ленин через 
этот зал прошел, и Сталин, и Бреж-
нев, и Андропов, и Черненко… 
И Примаков сейчас был, казалось 
(и без преувеличения), в этом ряду.

Члены семьи Евгения Примакова 
сидели в ряд у гроба.

За одной колонной, не привле-
кая к себе внимания, уже давно сто-
ял и не уходил помощник президен-
та Андрей Фурсенко.

Десятка два журналистов стояли 
напротив стойки с микрофонами. 
Их бережно окружили традицион-
ными красными канатиками.

Я обратил внимание, как за один 
из этих канатиков активно просится 
немолодая женщина, явно уж ника-
кого отношения к журналистике не 
имеющая. Так бывает на таких меро-
приятиях, такие люди очень нервни-
чают, их потом куда-то уводят… Но 
тут оказался совсем другой случай.

Она мне все рассказала.

— Бог мой, как все похоже…— 
вздыхала она.— Все как тогда… И да-
же гроб стоит, по-моему, на том же 
самом месте… У меня подруга бы-
ла, ее муж работал в Моссовете, так 
говорил потом, что после тех похо-
рон затолкали 600 человек по само-
му скромному… А мы тогда прошли 
дворами от геологоразведочного ин-
ститута, потом через телеграф, потом 
вошли в дом двухэтажный, на кры-
шу поднялись, спрыгнули с нее — 
и все, через пять минут в Колонный 
зал вошли. А там Сталин лежит!..

Антонине Ивановне Губаревой 
в 1953 году было 25 лет, и она училась 
в геологоразведочном институте. 

— И мы пришли тогда после по-
хорон в институт, говорим секрета-
рю парткома: «Все, мы хотим в пар-
тию!» А он нам отвечает: «Еще не хва-
тало! Вы пока недостойны». Не оце-
нил наш порыв! Так что бог уберег!

Она сказала, что сегодня все было 
гораздо проще:

— Вышла из метро, ребята из оце-
пления говорят: «Иди вон там, за авто-
бусом, там проход есть, а то закончит-
ся уже сейчас все!» А кого хоронят-то?

Минут через пять пришел Дмит-
рий Медведев, за ним — Владимир 
Путин. Оба произнесли недлинные 
речи. Владимир Путин говорил, что 
Евгений Примаков всегда был цент-
ром притяжения для многих людей, 
что «с ним общались, советовались, 
сверяли свои действия и планы», 
и признавался: «Могу сказать, в пол-
ной мере это касается и меня».

Прояснялось.
Душевно говорил о близком дру-

ге Александр Дзасохов, а потом 
и внук, Евгений Примаков, преду-
предивший, что это будет очень лич-
ная речь. Она такой и была:

— Мы с тобой много спорили… 
Ладно, не много, иногда… Но ты 
всегда оказывался прав… Мы ме-
рили свою жизнь по тебе. Нам тебя 
не хватает. Нам не очень понятно, 
как жить дальше. Весь мир стал дру-
гим… Мы по тебе очень скучаем.

Он предложил проводить деда 
аплодисментами. Зал молчал, как 
будто в некотором недоумении. Это 
было и правда неожиданно.

— Прошу поддержать меня,— 
сказал Евгений Примаков.

Я видел, что Владимир Путин все 
равно медлит, словно еще не решив, 
а нужно ли это делать. И даже уже тог-
да, когда аплодировали все осталь-
ные, Владимир Путин еще решал 
и все-таки в конце концов несколько 
раз дежурно хлопнул в ладоши.

Потом российский президент по-
дошел к вдове, несколько минут си-
дел рядом с ней, вполголоса о чем-то 
говорил, и зал молчал, никто даже, 
кажется, не шевелился. Это была та-
кая минута молчания, когда говорил 
только один человек.

Когда Владимир Путин вышел, 
стали быстро расходиться и все 
остальные, громко обсуждая, как 
все прошло. В какой-то момент пока-
залось, что про Евгения Примакова 
все тут забыли. Люди шли мимо гро-
ба, около которого еще час назад за-
мирали на несколько секунд с цвета-
ми в руках, а теперь договаривались 
встретиться на следующей неделе 
или по крайней мере созвониться…

Еще через час в храме Новодеви-
чьего монастыря митрополит Ки-
рилл отпевал покойного, и под ко-
нец здесь тоже появился Владимир 
Путин.

Он не ушел и после этого и бро-
сил несколько горстей земли на гроб 
с телом Евгения Примакова на Ново-
девичьем кладбище.

И почти никто не видел, как, пока 
могилу засыпали землей, Владимир 
Путин отошел ото всех и пошел к мо-
гиле Бориса Ельцина.

Подошел. Положил цветы. Остал-
ся стоять.

Поклонный зал Дома союзов
Как провожали Евгения Примакова

Думский комитет по бюджету 
одобрил предложение главы ко-
митета по информполитике Лео-
нида Левина увеличить на 7 млрд 
руб. субсидии «Первому каналу» 
и ВГТРК. Если поправки к бюд-
жету примет Госдума, объем го-
сударственного финансирова-
ния ВГТРК в 2015 году вырастет 
до 23,38 млрд руб. В комите-
те по информполитике считают, 
что основным каналам нужно по-
могать, поскольку идет информа-
ционная война.

Выделить дополнительные субси-
дии ОАО «Первый канал» и ФГУП ВГ-
ТРК — по 3,5 млрд руб.— попросил 
глава думского комитета по инфор-
мполитике Леонид Левин («Спра-
ведливая Россия») на заседании ко-
митета по бюджету. Свое предложе-
ние господин Левин объяснил не-
обходимостью «существенного уве-

личения информационного веща-
ния» телеканалов. «Наши согражда-
не должны иметь возможность полу-
чать объективную картину происхо-
дящего не только в нашей стране, но 
и во всем мире»,— полагает он. До-
полнительные средства для телека-
налов пойдут на покрытие расходов 
по производству программного про-
дукта, обеспечение международной 
деятельности, содержание зарубеж-
ной корреспондентской сети. Изме-
нения комитет по бюджету поддер-
жал, сообщил ТАСС.

На «Первом канале» и ВГТРК от-
казались комментировать возмож-
ное увеличение объема бюджетных 
ассигнований и текущую финансо-
вую ситуацию. Напомним, в апре-
ле были приняты поправки к бюд-
жету на 2015 год, по которым ас-
сигнования одним СМИ увеличи-
вались, а другим — сокращались. 

Так, субсидии ВГТРК уменьшились 
на 1,894 млрд руб.— до 17 млрд руб., 
а компенсации холдингу на пере-
ход на цифровое вещание снизили-
сь на 320 млн руб., они в итоге со-
ставили 2,88 млрд руб. Таким обра-
зом, если ВГТРК увеличат финанси-
рование, то в этом году они полу-
чат из бюджета в общей сложности 
23,38 млрд руб. В 2014 году ВГТРК 
получил 21,65 млрд руб. бюджет-
ных ассигнований, а в 2013 году — 
23 млрд руб. Счетная палата по ито-
гам проверки деятельности медиа-
холдинга за 2013 год сообщала, что 
ВГТРК недостаточно финансирует-
ся государством, из-за чего ему при-
ходится брать кредиты.

«Первый канал» наряду с НТВ, «Ка-
руселью», «ТВ Центром» и «Петербур-
гом» получает из бюджета только суб-
сидии на распространение сигна-
ла в городах с населением меньше 

100 тыс. человек. После апрельско-
го секвестра размер ассигнований 
каналам уменьшился до 6,497 млрд 
руб. (какой канал сколько средств 
получает в бюджете не раскрывает-
ся). В думском комитете по инфор-
мполитике возражали против этих 
сокращений. Впрочем, в 2014 го-
ду эти каналы получили немногим 
меньше средств, чем получат в 2015-
м (6,06 млрд руб.). Отметим, соглас-
но бухгалтерской отчетности «Пер-
вого канала», в 2014 году он получил 
из бюджета 4,029 млрд руб., а в 2013 
году — 3,8 млрд руб. Так что если но-
вые поправки примут, государствен-
ное финансирование «Первого кана-
ла» вырастет почти вдвое.

В самом комитете по инфор-
мполитике поправки не обсужда-
лись, но они актуальны, заявил 

”
Ъ“ 

его первый зампред от ЛДПР Ва-
дим Деньгин. «Мы реагируем на то, 

как меняется политическая ситуа-
ция в мире»,— подчеркнул он. «На-
до финансировать основные кана-
лы, потому что идет информаци-
онная война, но КПД телеканалов 
и эффективность расходования де-
нег вызывает много вопросов»,— 
заявил 

”
Ъ“ первый зампред коми-

тета от «Справедливой России» Анд-
рей Туманов. Он недоумевает, поче-
му продолжается финансирование 
АНО «Общественное телевидение 
России», которое мало чем отлича-
ет «от других полугосударственных 
телеканалов, не может нормально 
существовать, потому что денег ма-
ло, но и умереть не может», потому 
что его создание ранее было «ини-
циировано свыше».

Никакие другие СМИ, кроме 
«Первого канала» и ВГТРК, соглас-
но поправкам в бюджет, новых ас-
сигнования не получат. Впрочем, 

поправки, принятые в апреле, уве-
личили субсидии другим государ-
ственным СМИ — так, на 1,626 мл-
рд руб., до 2,624 млрд руб., увели-
чили ассигнования из бюджета на 
2015 год агентству ТАСС. Его ген-
директор Сергей Михайлов заявил 

”
Ъ“, что агентство покрыло свои рас-

ходы за счет этих субсидий и боль-
ше средств пока не просило. Так-
же в апреле на 5,467 млрд руб. (до 
20,846 млрд руб.) увеличили ассиг-
нования автономной некоммерче-
ской организации «ТВ Новости» — 
телеканалу Russia Today. «Мы не 
планировали просить о новом уве-
личении финансирования, нам дав-
но и четко дали понять, что денег 
нет и надо справляться самим»,— 
заявила 

”
Ъ“ гендиректор канала 

Маргарита Симоньян.
Сергей Горяшко,  
Максим Иванов

Бюджет поможет «Первому» и ВГТРК
Телекомпании получат дополнительно по 3,5 млрд рублей

Когда Владимир Путин загово-
рил с вдовой Евгения Примако-
ва, Колонный зал замолчал 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Завтра Госдума во втором чтении рас-
смотрит законопроект, который пред-
полагает введение наказания за отказ 
от медосвидетельствования на пред-
мет наркотического опьянения. Соглас-
но документу, который подготовила де-
путат Ирина Яровая с группой коллег, 
до 15 суток ареста будет грозить гра-
жданину, отказавшемуся пройти тест, 
если у полицейских будут «основания 
полагать», что тот находится под воздей-
ствием наркотических средств. В пер-
воначальной версии законопроект вво-
дил административную ответственность 
и за отказ от освидетельствования на ал-
коголь. Однако после критики это поло-
жение из документа убрали.

Законопроект, который содержит поправ-
ки к Кодексу об административных правона-
рушениях (КоАП), а также ряд других норма-
тивных актов, был внесен в Госдуму еще в ок-
тябре 2012 года. Первоначальная версия до-
кумента группы законодателей во главе с де-
путатом Ириной Яровой предполагала вве-
дение в КоАП новой статьи — 19.38 «Невы-
полнение гражданином требования о про-
хождении медицинского освидетельствова-
ния на состояние опьянения». Согласно этой 
норме, если гражданин, «в отношении кото-
рого имеются достаточные основания пола-
гать», что он распивал алкоголь в обществен-
ных местах или употребил наркотики, отка-
зался по требованию полицейского пройти 
медосвидетельствование, то он может быть 
привлечен к административной ответствен-
ности. Санкции: штраф от 4 тыс. до 5 тыс. 
руб. либо арест до 15 суток.

В январе 2015 года законопроект был при-
нят Госдумой в первом и втором чтении, од-
нако до третьего чтения дело так и не дошло: 
в мае этого года документ был возвращен на 
этап рассмотрения во втором слушании. Это-
му предшествовал шквал критики со сторо-
ны представителей общественности. Оппо-
ненты указывали на слишком расплывча-
тые с точки зрения правоприменения фор-
мулировки: сотрудникам полиции, по су-
ти, предоставлялась полная свобода опре-
делять, пьян гражданин или нет. «Права гра-

жданина могут быть ущемлены в этом случае 
стопроцентно, потому что в отсутствие чет-
ких характеристик состава правонарушения 
произвол тех, кто привлекает к ответствен-
ности, растет прогрессивно. Коррупцион-
ная составляющая само собой»,— объясняла 
«Русской службе новостей» глава комиссии 
по гражданскому участию в правовой рефор-
ме президентского Совета по правам челове-
ка, бывший судья Конституционного суда РФ 
Тамара Морщакова. По ее словам, законода-
тели фактически хотят признать админист-
ративным нарушением «само употребление 
спиртных напитков». Госпожа Яровая с кри-
тикой законопроекта категорически не со-
гласилась. Она утверждала, что ответствен-
ность вводится только для граждан, уже при-
влеченных за распитие в неположенном ме-
сте или употребление наркотиков.

В конце концов, инициатива претерпела 
существенные изменения. Вместо введения 
новой статьи в КоАП решено ограничиться 
поправками к уже существующим нормам 
и упразднить положение о наказании за от-
каз от освидетельствования на предмет ал-
когольного опьянения. Согласно послед-
ней версии законопроекта, опубликован-
ной в базе законопроектов Госдумы, штраф 
или арест до 15 суток грозит гражданину, ко-
торый отказался пройти освидетельствова-
ние, если у полицейского появились осно-
вания полагать, что тот употребил наркоти-
ки или «психотропные вещества без назна-
чения врача либо новые потенциально опас-
ные психоактивные вещества». Те же санк-
ции предлагается ввести для граждан, ко-
торые употребили наркотики в обществен-
ном месте, к примеру на стадионе, в сквере, 
в парке, в общественном транспорте.

О своем отношении к финальному вари-
анту документа Ирина Яровая 

”
Ъ“ сказать 

не смогла. «Ирина Анатольевна не будет это 
комментировать»,— заявил помощник депу-
тата Олег Жданов. Во втором чтении законо-
проект — уже в обновленном виде — Госду-
ма планирует рассмотреть 1 июля. Соавтор 
Ирины Яровой по законопроекту Андрей Лу-
говой от комментариев 

”
Ъ“ также отказался.

Вячеслав Козлов

В КоАП не будут  
добавлять градус
Санкции за отказ от освидетельствования  
грозят только потребителям наркотиков

контекст  

Власти Москвы пообещали  
сохранить лечение в саду  
для слабовидящих детей

Глава департамента здравоохранения Москвы Алексей 
Хрипун вчера пообещал сохранить офтальмологический 
кабинет и лечение для слабовидящих детей в детском са-
ду при ГБОУ СОШ №1950 (бывший детсад №420), где из 
80 воспитанников более 50 — дети с нарушениями зре-
ния. ”Ъ“ 29 июня сообщил, что в детсаду лечение детей 
прекращено с 1 июня и родители обратились за помощью 
к президенту РФ и правительствам РФ и Москвы. Обра-
щение к властям, размещенное на сайте Change.org, со-

брало к вечеру понедельника 45,5 тыс. подписей. «В дет-
ский сад приезжал руководитель департамента здравоох-
ранения города Москвы Алексей Хрипун и сообщил, что 
лечение сохранится, хотя сейчас не до конца документы 
оформлены,— рассказала ”Ъ“ одна из авторов петиции 
Анастасия Княжевская.— Офтальмологический кабинет 
восстановят, лечение и штатные единицы также».

В детский сад №420 водили детей с нарушениями 
зрения из разных районов Москвы. В 2014 году в ходе 
объединения школы и двух детских садов он утратил ста-
тус учреждения компенсирующего вида, а в 2015 году оф-
тальмологический персонал, работавший с детьми, был 
сокращен. По словам госпожи Княжевской, медперсонал 
(офтальмолога и медсестру-ортоптистку) предоставит 
детсаду городская больница №13 имени Филатова: такое 
поручение в присутствии родителей господин Хрипун дал 
главврачу больницы Антонине Чубаровой. Представитель 
инициативной группы родителей Анастасия Буянова со-
общила ”Ъ“, что работу офтальмологического кабинета 
пообещали восстановить в августе, так как с 1 июля сад 
уходит на каникулы. Валерия Мишина

Завтра вступает в силу новая редакция 
Уголовного кодекса (УК), призванная  
решить проблему с пьянством за рулем. 
Водители, систематически садящиеся 
за руль в нетрезвом виде, теперь рис- 
куют угодить за решетку на два года.  
До сих пор самым суровым наказани-
ем для них было лишение прав. Ужесто-
чения стали реакцией властей на скан-
дальную аварию в Москве на Минской 
улице с участием пьяного водителя 
в 2012 году. На разработку новой вер- 
сии УК понадобилось почти три года.

С 1 июля 2015 года уголовным преступле-
нием будет считаться управление автомоби-
лем в пьяном виде (и повторный отказ от ме-
досвидетельствования) в случае, если ранее 
водитель уже был лишен прав за аналогич-
ное правонарушение. Установлен времен-
ной интервал, в течение которого приме-
няется норма,— с момента возврата прав до 
фиксации повторного факта нетрезвой езды 
должно пройти меньше года.

Сегодня за повторное вождение в пья-
ном виде, согласно КоАП, максимальный 
штраф составляет 50 тыс. руб., максималь-
ный срок лишения прав — три года, за по-
вторный отказ от медосвидетельствования 
— штраф 30 тыс. руб. и лишение прав до двух 
лет. Кроме того, суд может назначить адми-
нистративный арест на срок до 15 суток гра-
жданам, которые водят машину в пьяном ви-
де без прав. Теперь судьи смогут применять 
штрафы в размере 200–300 тыс. руб., обяза-
тельные работы (до 480 часов) или лишение 
свободы на срок до двух лет.

Вводится также минимальный срок ли-
шения свободы в случаях, когда в результа-
те совершенного нетрезвым водителем ДТП 
есть пострадавшие или погибшие. В случае 
если погиб один человек, виновник риску-
ет провести за решеткой минимум два года, 
а если погибших двое или больше — мини-
мум четыре года. Как пояснили иницииро-
вавшие поправки депутаты, сегодня, поль-
зуясь отсутствием минимальной планки, су-
дьи нередко назначают условное наказание 
за смертельные аварии.

Напомним, поправки к УК разрабатыва-
лись после скандального ДТП на Минской 
улице в Москве в 2012 году, когда нетрез-
вый Александр Максимов насмерть сбил 
семь человек. Тогда в Госдуме была образо-
вана межфракционная рабочая группа по 
борьбе с пьянством. Автором поправок к УК 
выступила Ирина Яровая («Единая Россия»), 
она предложила увеличить максимальный 
срок лишения свободы за ДТП, происшед-
шие по вине пьяных, с 9 до 15 лет. Против 
этого выступил Верховный суд, который 
указал, что нельзя приравнивать это пре-
ступление к умышленному убийству по сте-
пени ответственности. Кроме того, внутри 
«Единой России» начались споры о том, что 
нельзя усиливать наказание, пока не введе-
на норма минимального содержания алко-
голя в крови. В результате госпожа Яровая 
от работы над законопроектом отстрани-
лась, документ стали дорабатывать другие 
депутаты. Сперва были приняты поправки 
к КоАП, усиливающие санкции за пьянку 

(в 2013 году вместе с лишением прав стали 
еще и штрафовать на 30–50 тыс. руб.), а ра-
бота над изменениями УК затянулась почти 
на три года. Поправки были приняты Госду-
мой лишь в конце 2014 года — с отсрочкой 
вступления на полгода для разработки вну-
триведомственных процедур ГИБДД.

Как пояснили 
”
Ъ“ в Госавтоинспекции, 

факт повторного управления автомобилем 
в нетрезвом виде будет устанавливаться сле-
дующим образом. Сперва водитель должен 
пройти освидетельствование с помощью 
алкотестера, а если не согласен с его резуль-
татами — медицинское освидетельствова-
ние у врача (или отказаться от обеих проце-
дур). При этом прямо на месте нарушения 
его проверяют по базе данных ГИБДД. Если 
выясняется, что меньше года назад води-
тель уже был наказан за нетрезвую езду, его 
доставляют в местное ОВД. Как пояснил 

”
Ъ“ 

вчера замначальника управления ДПС, спе-
циальных мероприятий и правопримени-
тельной деятельности ГИБДД России Алек-
сандр Быков, отвезти в отделение поли-
ции гражданина может как наряд Госавто-
инспекции, так и другие сотрудники поли-
ции (инспектор докладывает дежурному по 
ОВД, тот и принимает решение). В ОВД со-
трудники органов дознания получают от на-
рушителя пояснения, после чего могут за-
держать гражданина на 48 часов. Затем по 
решению суда на время предварительного 
расследования нарушитель может остаться 
под стражей на более длительный срок или 
отпущен под залог либо подписку о невые-
зде. Еще один сценарий возможен, поясни-
ли в ГИБДД, когда на месте не удалось про-
верить информацию о наличии у водителя 
нарушений. В этом случае, пояснил 

”
Ъ“ го-

сподин Быков, инспектор (или другой по-

лицейский) также вправе доставить гражда-
нина в отделение «для выяснения дополни-
тельных обстоятельств», необходимых для 
оформления правонарушений. «Соответст-
вующие методические указания до сотруд-
ников ДПС были доведены, проработка 
была проведена с органами дознания, во-
прос прорабатывался также с Генпрокура-
турой»,— пояснил Александр Быков.

Вчера Госавтоинспекция, по сути, впер-
вые публично призвала также жаловаться в 
полицию на водителей и автомобилистов, 
которые «ведут себя на дороге неадекватно». 
«Сотрудники ГИБДД готовы принять все не-
обходимые оперативные меры реагирова-
ния на сообщения о пьяных водителях»,— 
говорят в ведомстве.

«Видимо, мы уже приблизились к мак-
симальным карательным санкциям по от-
ношению к пьяным,— считает первый зам-
пред комитета Госдумы по госстроительст-
ву Вячеслав Лысаков. — Теперь беспредель-
щики, постоянно садящиеся за руль в пья-
ном виде, будут убраны с дорог и заточены 
в тюрьму еще до того, как по их вине кто-то 
погибнет. А остальные поплатятся значи-
тельным штрафом. 200–300 тыс. руб.— это 
практически стоимость машины, это мно-
гих остановит». По мнению депутата, ре-
зультаты применения новых санкций бу-
дут видны уже в начале 2016 года. «Думаю, 
что рост пьянства за рулем приостановит-
ся или как минимум стабилизируется»,— 
говорит он.

«С усилением санкций увеличится со-
блазн отмазаться, дав взятку инспектору, а у 
сотрудника ГИБДД, соответственно, соблазн 
это предложение принять,— предполагает 
президент московской Коллегии правовой 
защиты автовладельцев Виктор Травин.— 
Надо понимать, что новый УК — это закон 
для трезвых. Пьяных, находящихся в неадек-
ватном состоянии, это не сдержит. Они все 
равно будут садиться и выезжать на дорогу, 
сколько бы санкции ни ужесточали».

Иван Буранов

Водителей дважды 
штрафовать не станут
За вождение в пьяном виде можно угодить в тюрьму

Александр Быков объявил  
о готовности сотрудников ДПС  
применять новые нормы для борьбы  
с пьяными водителями 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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Завершено расследование уго-
ловного дела бывшего депутата 
Госдумы от ЛДПР, авторитетно-
го бизнесмена Михаила Глущен-
ко, обвиняемого в организации 
убийства депутата Госдумы Гали-
ны Старовойтовой. Михаил Глу-
щенко признал себя виновным, 
заявив, что действовал по указа-
нию другого «авторитета» Влади-
мира Барсукова (Кумарина).

Михаил Глущенко, приехавший 
из-за границы в Петербург летом 
2009 года, был задержан по обвине-
нию в организации убийства бизнес-
мена Вячеслава Шевченко, его дело-
вого партнера Юрия Зорина и их пе-
реводчицы, а также вымогательстве 
$10 млн у братьев Вячеслава и Сергея 
Шевченко. После ареста авторитет-
ного бизнесмена сестра Галины Ста-
ровойтовой Ольга и помощник де-
путата Руслан Линьков обратились 
к тогдашнему президенту РФ Дмит-
рию Медведеву с просьбой возобно-
вить расследование дела об убийст-
ве парламентария. Напомним, Га-
лина Старовойтова была расстреля-
на в ноябре 1998 года, при этом был 
ранен ее помощник Линьков. О воз-

можной связи Михаила Глущенко с 
этим громким убийством не раз го-
ворилось на процессе по делу испол-
нителей преступления, проходив-
шем в Петербурге в 2004–2005 годах.  
А в 2010 году уже осужденный «тех-
нический» организатор убийства го-
спожи Старовойтовой бывший пра-
порщик ГРУ Юрий Колчин сделал за-
явление, что приказ на устранение 
депутата он получил от Михаила Глу-
щенко. Однако заметной реакции 
следствия на это не последовало.

Впрочем, летом 2013 года веду-
щие расследование сотрудники ФСБ, 
видимо получившие новые доказа-
тельства, все-таки предъявили Миха-
илу Глущенко обвинение в органи-
зации убийства Галины Старовойто-
вой. Теперь, как сообщил 

”
Ъ“ адвокат 

Михаила Глущенко Александр Афа-
насьев, следственная служба регио-
нального УФСБ предъявила его под-
защитному обвинение в окончатель-
ной редакции, квалифицировав вме-
няемое ему деяние как организацию 
посягательства на жизнь государст-
венного деятеля (ст. 277 УК), и объ-
явила о завершении следственных 
действий. По словам адвоката, экс-

депутат принял на себя обязательст-
ва по изобличению других лиц, при-
нимавших участие в преступлении. 
«Михаил Иванович (Глущенко.— 

”
Ъ“) 

проявил чувство гражданской ответ-
ственности и дал подробные призна-
тельные показания»,— отметил адво-
кат. Не исключено, что дело господи-
на Глущенко, выделенное в отдель-
ное производство, может быть пере-
дано в суд уже в середине июля.

Что касается «изобличения других 
лиц», то речь идет о предполагаемом 
заказчике убийства депутата — ав-
торитетном бизнесмене Владимире 
Барсукове (Кумарине). Он уже осуж-
ден на длительный срок за масштаб-
ное рейдерство, вымогательство и ле-
гализацию преступных доходов. Вы-
ход следствия по делу об убийстве го-
спожи Старовойтовой на Владими-
ра Барсукова стал возможен именно 
благодаря показаниям Михаила Глу-
щенко, данным в рамках досудебного 
соглашения (

”
Ъ“ писал о нем 27 мар-

та). Последний не только признал се-
бя виновным в пособничестве убий-
ству Галины Старовойтовой, но и со-
общил, что устранить парламентария 
Владимир Барсуков поручил ему при 

встрече в гребном клубе «Знамя» на 
Крестовском острове не позднее ию-
ня 1998 года. При этом господин Глу-
щенко, лично контролировавший 
ход подготовки к убийству, передал 
«заказ» своему знакомому Юрию Кол-
чину. В отношении обоих была прове-
дена психолого-физиологическая экс-
пертиза с применением полиграфа, 
которая подтвердила их показания.

Руслан Линьков рассказал 
”
Ъ“, что 

сейчас решается вопрос об особом 
порядке судопроизводства: «Нам за-
дали вопрос, не возражаем ли мы 
против такой процедуры, и 30 июля 
мы должны дать следствию ответ». 
Потерпевшая Ольга Старовойтова 
сообщила 

”
Ъ“, что она еще не озна-

комлена с материалами дела в пол-
ном объеме и по этой причине пока 
не может ничего комментировать.

«Несмотря на то что обвинение 
моему подзащитному не предъяв-
лено, мы не сомневаемся, учиты-
вая развитие событий, что это всего 
лишь вопрос времени»,— сказал 

”
Ъ“ 

адвокат Владимира Барсукова Сер-
гей Афанасьев.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

В убийстве Галины Старовойтовой  
обвинили экс-депутата
Завершено дело Михаила Глущенко

Как стало известно ”Ъ“, сотруд-
ники ФСБ провели операцию 
в ресторане «Иерусалим», рас-
положенном на крыше синагоги 
на Большой Бронной улице Мо-
сквы. В ходе нее был задержан 
решальщик, пытавшийся полу-
чить $3,5 млн у Романа Гольцма-
на — президента компании «Мон 
Платин Интернейшнл», высту-
пающей дистрибутором в Рос-
сии израильской косметики Mon 
Platin. За крупное вознагражде-
ние тот обещал решить вопрос 
с непривлечением бизнесмена 
к ответственности по делу о мо-
шенничестве с косметикой.

По данным 
”
Ъ“, история с вымога-

тельством у Романа Гольцмана нача-
лась в мае этого года. Тогда уроженцу 
Баку Вадиму Оганджанову стало из-
вестно, что в производстве следствен-
ного управления УВД по Центрально-
му округу Москвы находится уголов-
ное дело в отношении Оксаны Кий-
ковой. В начале года она была аресто-
вана по обвинению в пяти эпизодах 
мошенничества (ч. 4 ст. 159 УК) по от-
ношению к посетителям студии кра-
соты «Эстель». В присутствии предста-
вителя одного из столичных банков 
Оксана Кийкова подсовывала кли-
ентам студии, которым не хватало 
денег для приведения себя в форму, 
кредитные договоры для дальнейше-
го обслуживания в «Эстель». При этом 
деньги клиентов (до 500 тыс. руб.) пе-
реводились через представителя бан-
ка на подставные фирмы и обналичи-
вались. Однако поводом для уголов-
ного преследования Оксаны Кийко-
вой послужили заявления клиенток 
о том, что они брали кредиты на ка-
чественную косметику Mon Platin, а в 
результате получали товар, после ко-
торого были вынуждены лечиться от 
различных форм аллергии. В резуль-
тате госпожа Кийкова была определе-
на Таганским райсудом в СИЗО.

В мае этого года, откуда-то полу-
чив всю необходимую по уголовно-
му делу информацию, Вадим Оганд-
жанов по скайпу связался с прожива-
ющим в США Романом Гольцманом и 
сообщил ему, что полицейское след-
ствие не исключает возможности 
привлечения и его по делу о мошен-
ничестве с косметикой Mon Platin. За-
тем господин Оганджанов намекнул 
предпринимателю, что за $3,5 млн 

он может решить вопрос о том, что-
бы полиция оставила господина Го-
льцмана в покое, а заодно прекрати-
ла дело в отношении госпожи Кий-
ковой, которая якобы могла дать на 
него показания как на организатора 
аферы. Бизнесмен в итоге решил, что 
он имеет дело с мошенником, попро-
сив своего представителя в Москве 
обратиться в УФСБ. Все дальнейшие 
переговоры между Вадимом Оганд-
жановым и представителем бизнес-
мена проходили под контролем со-
трудников спецслужбы.

25 июня представителю господи-
на Гольцмана для «проведения след-
ственного эксперимента» в УФСБ вы-
дали $22 тыс. и бумажную «куклу», 
которая должна была имитировать 
$2 млн (об этой сумме стороны в ито-
ге и договорились). При этом купю-
ры были обработаны спецсоставом 
«Тушь-7», который проявляется в лу-
чах ультрафиолета.

В тот же день представитель биз-
несмена встретился в помещении Фо-
ра-банка с посредником Вадима Оган-
джанова Александром Лазаревым. 
При передаче денег посредника за-
держали. Тот признался, что собирал-
ся оставить деньги для Оганджанова 
в банковской ячейке. Однако планы 
последнего в какой-то момент изме-
нились, и он лично перезвонил дове-
ренному лицу господина Гольцмана, 
предложив встретиться в ресторане 
«Иерусалим», расположенном на кры-
ше синагоги на Большой Бронной.

Встреча, на которой представи-
тель бизнесмена сообщил господи-
ну Оганджанову о передаче денег по-
среднику, состоялась в девять вечера 
25 июня и проходила под контролем 
чекистов. При этом от господина 
Оганджанова потребовали выполне-
ния условий сделки. Таким образом 
чекисты рассчитывали выйти на по-
лицейских, которые, возможно, со-
трудничали с решальщиком. Одна-
ко своих обещаний последний не 
выполнил, и его задержали.

По ходатайству управления СКР 
по Центральному округу Москвы 
господа Оганджанов и Лазарев бы-
ли арестованы Хамовническим рай-
судом на два месяца. На этой неделе 
следствие намерено предъявить им 
обвинение в особо крупном мошен-
ничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Юрий Сенаторов

Решальщика взяли  
в «Иерусалиме»
У дистрибутора Mon Platin вымогали $3,5 млн

Как стало известно ”Ъ“, Басман-
ный райсуд Москвы рассмотрит 
в особом порядке уголовное дело 
предпринимателя Иосифа Бада-
лова, компании которого выпуска-
ли и продавали популярную «Коро-
левскую воду». Господин Бадалов 
признал свою вину в ук лонении 
от уплаты налогов на 327 млн руб. 
и погасил большую часть нанесен-
ного им ущерба, поэтому рассчи-
тывает на то, что суд проявит к не-
му снисхождение.

Иосиф Бадалов обвиняется в со-
вершении преступления, предусмо-
тренного ч. 2 ст. 199 УК (уклонение от 
уплаты налогов с организации в осо-
бо крупном размере). По данным СКР 
и налоговиков, бутилированная «Ко-
ролевская вода» неоднократно пере-
продавалась от одной посредниче-
ской фирмы к другой, благодаря чему 

цена за 19-литровую бутыль воды уве-
личивалась в семь раз (с 11 руб. при 
продаже ООО «Стимул» до 78 руб. при 
покупке от ООО «Престиж»). Однако 
налоги с этих посреднических опера-
ций, как и с самих посредников, не 
платились, из-за чего налоговая недо-
имка составила свыше 300 млн руб. 
Юристы бизнесмена обжаловали на-
логовые претензии в различных су-
дах, но иски проиграли.

В итоге, находясь под следствием, 
господин Бадалов, по его словам, при-
знал свою вину, заключив с прокура-
турой досудебное соглашение о со-
трудничестве. Кроме того, по словам 
предпринимателя, он погасил боль-
шую часть налоговой недоимки, ко-
торая на сегодняшний день уменьши-
лась до 500 тыс. руб. Он рассчитыва-
ет, что, учитывая все эти обстоятельст-
ва, суд ограничится в отношении него 

штрафом или условным сроком. Кста-
ти, максимальная санкция ст. 199 — 
заключение на срок до шести лет.

Впрочем, несмотря на это, налого-
вики все равно намерены взыскать 
с Иосифа Бадалова свыше 130 млн 
руб. штрафов и пени, которые набе-
жали за время неуплаты основного 
долга по налогам.

Уголовное дело в отношении Ио-
сифа Бадалова было возбуждено СКР 
в конце 2013 года. Свои проблемы 
предприниматель, как уже сообщал 

”
Ъ“, пытался урегулировать не толь-

ко в судах, но и с помощью известно-
го решальщика Дионисия Золотова 
(Тумаркина). Тот обвинил хозяина 
«Королевской воды» в мошенничест-
ве. Против Иосифа Бадалова возбуди-
ли уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо крупном 
размере) и в апреле 2014 года поме-

стили под стражу. Правда, в августе 
того же года решальщик сам оказал-
ся в СИЗО — его обвинили в «предло-
жении посредничества во взяточни-
честве» (ч. 5 ст. 291.1 УК РФ) сотрудни-
ку полиции, а заодно и в «ложном до-
носе» (ст. 306 УК) на Иосифа Бадалова.

Впрочем, последний, выйдя из 
СИЗО, обнаружил, что весь его биз-
нес уже переписан на других людей. 
Но, по словам господина Бадалова, 
арбитражный суд после долгих раз-
бирательств признал за ним право 
на торговую марку «Королевская во-
да» и вернул под его контроль завод 
по разливу бутилированной воды. «У 
ответчиков остался лишь мой быв-
ший офис с дорогостоящим оборудо-
ванием,— заявил 

”
Ъ“ господин Бада-

лов.— А воду они выпускают уже под 
другим названием».

Алексей Соковнин

Налоги канули в воду
Основателя «Королевской воды» осудят в особом порядке
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В Молдавии объявлены итоги 
выборов в местные органы влас-
ти. Они показали, что проевро-
пейские правящие партии по-
ка непотопляемы, несмотря 
на коррупционные скандалы. 
Ключевая пророссийская сила 
страны — Партия социалистов 
— получила контроль всего над 
двумя райцентрами и проиграла 
в Кишиневе. Главной же сенса-
цией стали результаты «Нашей 
партии» Ренато Усатого: биз-
несмен обошел всех по количе-
ству райцентров, где его канди-
даты стали мэрами. Результат 
«нашистов» эксперты объясняют 
протестным голосованием и ан-
тикоррупционным популизмом 
господина Усатого.

Второй тур местных выборов, со-
стоявшийся в Молдавии в воскре-
сенье, показал расклад сил в респу-
блике, сотрясаемой коррупцион-
ными скандалами, к которым в на-
чале июня добавился еще и поли-
тический кризис: 12 июня ушло в 
отставку правительство (см. 

”
Ъ“ от 

16 июня).
Фурор произвела оппозицион-

ная «Наша партия» бизнесмена Ре-
нато Усатого, ранее избранного 
градоначальником Бельц, второ-
го по величине города в стране. По 
итогам второго тура кандидатам-
«нашистам» удалось победить в 9 
из 32 районных центров, а также в 
трех городах в Гагаузии, включая ее 
столицу Комрат. Кандидаты от пра-
вящих Демократической и Либе-
рально-демократической партий 
одержали верх в семи и в четырех 
райцентрах соответственно.

А вот Партия социалистов Иго-
ря Додона, выступающая за разво-

рот страны от Евросоюза к Тамо-
женному союзу и открыто поддер-
живаемая Москвой, сумела побе-
дить лишь в двух райцентрах. При 
этом Зинаида Гречаная, баллотиро-
вавшаяся от социалистов на пост 
мэра Кишинева, проиграла дейст-
вующему градоначальнику либе-
ралу Дорину Киртоакэ (отрыв со-
ставил примерно 7%). Последнему 
удалось избраться на третий срок 
в том числе благодаря тому, что он 
свел свою кампанию к противосто-
янию с «рукой Москвы» в лице го-
спожи Гречаной.

Итоги выборов показали, что 
правящие демократы и либерал-
демократы пока непотопляемы. И 
это притом, что имена их лидеров 
Владимира Плахотнюка и Влади-
мира Филата теперь ассоциируют-
ся у многих молдаван с «кражей ве-
ка» — выводом из трех банков стра-
ны €1 млрд (см. 

”
Ъ“ от 5 мая). По со-

вокупности демократы и либерал-
демократы получили больше всех 
мест в районных и муниципаль-
ных советах — за их кандидатов от-
дали голоса 17,59% и 18,28% избира-
телей соответственно. В советах не-
больших городов и сел у этих пар-
тий — 21,8% и 22,3%. Также они ли-
дируют по общему числу мэров го-
родов и сел: демократы провели 
286 кандидатов, а либерал-демо-
краты — 285. Следом в таблице ре-
зультатов идут социалисты (16,56% 
на уровне районов и 12,33% на 
уровне городов и сел), коммунисты 
(10,23% и 10,95%) и «Наша партия» 
(11,15% и 8,2%).

Главным показателем экспер-
ты считают голосование за членов 
советов. «Партии власти получи-
ли большую поддержку, чем мож-

но было ожидать, несмотря на не 
очень эффективную работу и кор-
рупционные скандалы»,— сказал 

”
Ъ“ глава молдавского Института 

публичной политики Аркадие Бар-
бэрошие. По его словам, получен-
ные ими проценты можно проеци-
ровать на вероятные парламент-
ские выборы, поскольку в случае с 
членами советов люди голосуют за 
партийные списки. Тот факт, что со-
циалисты, набравшие на ноябрь-
ских парламентских выборах 20,5% 
голосов, сейчас получили меньше, 
собеседник 

”
Ъ“ объясняет «факто-

ром Усатого»: благодаря снятию 
партии Patria («Родина»), которую 
вел на прошлогодние выборы Ре-
нато Усатый, социалисты тогда смо-
гли сформировать самую большую 
фракцию в парламенте. «Эти вы-
боры подтвердили, что из 25 мест 
в парламенте социалистам реаль-
но принадлежит около половины. 
Остальные места — Усатого»,— ре-
зюмирует Аркадие Барбэрошие. 
Высокий результат «Нашей партии» 
в райцентрах, по его словам, гово-
рит о недовольстве молдаван поли-
тикой властей.

«Игорь Додон и Ренато Усатый — 
птенцы одного гнезда, но резуль-
таты получились разные. Первый 
позиционировал себя как пророс-
сийский политик, а второй акцен-
тировал внимание не столько на 
том, что он с Россией, сколько на 
лозунге 

”
Долой воров!“,— заявил 

”
Ъ“ профессор политических наук 

Молдавского госуниверситета Вале-
рий Мошняга.— Усатый взял голоса 
и тех, кто смотрит на восток, и тех, 
кто хочет в Европу».

Владимир Соловьев,  
Кишинев

Молдавские власти  
пережили местные выборы
Несмотря на скандалы, правящие партии  
опередили своих «пророссийских» оппонентов

Главным итогом визита главы МИД Сирии Вали-
да Муаллема в Москву, в ходе которого сириец 
провел переговоры со своим российским колле-
гой Сергеем Лавровым и был принят президен-
том  Владимиром Путиным, стала договоренность 
об организации в Москве нового раунда консульта-
ций между представителями правительства и оп-
позиции Сирии. Владимир Путин также пообещал 
Валиду Муаллему приложить усилия к созданию 
международной коалиции, которая сплотила бы 
Сирию и соседние с ней страны перед террористи-
ческой угрозой.

Последний раз Владимир Путин и Сергей Лавров 
принимали господина Муаллема в Сочи (см. 

”
Ъ“ от 27 

ноября). Тогда стороны анонсировали проведение в 
Москве межсирийских консультаций с участием пред-
ставителей отдельных групп умеренной оппозиции и 
официального Дамаска. Эти консультации прошли в 
два раунда, при этом оба раза принимались итоговые 
документы, отчасти сближавшие взгляды сторон на 
мирный процесс (см. 

”
Ъ“ от 31 января и 11 апреля). До-

говориться о начале полномасштабных переговоров в 
Дамаске, впрочем, не удалось: среди прочего этому по-
мешало отсутствие в Москве Национальной коалиции 
оппозиционных и революционных сил — организа-
ции, на которую делает ключевую ставку Запад.

Вместе с тем вчера наметились перспективы оче-
редного раунда межсирийских консультаций на мо-
сковской площадке. «Для подготовки прочной почвы 
возобновления переговоров (между правительством и 
оппозицией Сирии.— 

”
Ъ“) мы (РФ.— 

”
Ъ“) будем гото-

вы рассмотреть возможность проведения еще одной 
— третьей — консультативной встречи в Москве»,— 
объявил Сергей Лавров. Министр выразил надежду, 
что в переговорах с официальным Дамаском примет 
участие максимально широкий круг представителей 
оппозиции.

«Консультации в нынешнем формате — это лучше, 
чем ничего, однако на деле они ничего не значат,— по-
яснил 

”
Ъ“ эксперт Московского центра Карнеги Алек-

сей Малашенко.— Должен состояться реальный разго-
вор между сторонниками и противниками (президен-
та Сирии.— 

”
Ъ“) Башара Асада, а не между теми, кто 

уже бывал за столом переговоров».
Валид Муаллем тем временем вчера объявил, что в 

Дамаске ценят усилия Москвы по сирийскому вопро-
су. При этом одновременно он раскритиковал дейст-
вия Вашингтона, обвинив американское руководство 
в «выделении миллиардов долларов на поддержку тер-
рористов».

В Вашингтоне, похоже, тоже готовят новые серьез-
ные претензии к Дамаску: по данным The Wall Street 
Journal, в распоряжение американской разведки по-
пали доказательства того, что сирийские правительст-
венные войска готовы применить химическое оружие 
для отражения атак исламистов на государственные 
военные объекты. Собеседники WSJ в американских 
спецслужбах выразили сомнение в том, что в процессе 
ликвидации сирийского химического оружия оно бы-
ло уничтожено в полном объеме. Более того, как убе-
ждены собеседники издания, мощные виды химиче-
ского оружия (в частности, хлорная бомба новейшего 
поколения) оказались в распоряжении властей Сирии 
уже после того, как международные посредники объ-
явили о вывозе арсенала за пределы страны и полной 
его ликвидации.

Новые обвинения в адрес Дамаска могут создать до-
полнительные трудности международным посредни-
кам, задействованным в урегулировании. В ходе состо-
явшегося на днях телефонного разговора президенты 

РФ и США Владимир Путин и Барак Обама затронули 
вопросы борьбы с терроризмом и распространения на 
Ближнем Востоке группировки «Исламское государст-
во» (ИГ). Дальнейшее обсуждение этой темы было по-
ручено главам внешнеполитических ведомств двух 
стран Сергею Лаврову и Джону Керри. Их встреча со-
стоится сегодня в Вене.

О чем может пойти речь на переговорах, вчера на-
мекнул Владимир Путин. Принимая господина Муал-
лема, он объявил, что Москва намерена приложить 
усилия по созданию региональной коалиции, кото-
рая объединила бы усилия Сирии ее соседей по ре-
гиону — Турции, Иордании, Саудовской Аравии — в 
борьбе с террористическими угрозами. Господин Му-
аллем в ответ заверил российского лидера: для созда-
ния такой коалиции «еще потребуются большие уси-
лия». Учитывая непримиримую по отношению к си-
рийскому руководству позицию президента Турции 
Реджепа Тайипа Эрдогана, перспективы реализации 
этого плана могли показаться господину Муаллему и 
вовсе туманными.

Старший научный сотрудник ИМЭМО РАН Влади-
мир Сотников охарактеризовал слова Владимира Пу-
тина как своего рода «декларацию о намерениях». 
«Они не означают, что Россия в ближайшее время нач-
нет выстраивать какой-то новый формат, тем более в 
противостояние западной коалиции против ИГ,— за-
явил 

”
Ъ“ эксперт.— Речь идет не о новых форматах во-

енного вмешательства, а скорее об укреплении регио-
нальных армий. По-другому в этой ситуации Россия се-
бя не может повести».

Ольга Кузнецова

Дамаску обещано  
подкрепление коалицией
Владимир Путин и Сергей Лавров  
приняли главу МИД Сирии Валида Муаллема

Побег из еврозоны

Другую их часть вчера перечислил 
председатель Еврокомиссии Жан-
Клод Юнкер. «В этих предложениях 
отсутствовали требования по сокра-
щению пенсионной системы, зато 
мы настаивали на снижении военно-
го бюджета. Кроме того, мы настаива-
ли на применении более жестких на-
логов к владельцам судов. Наконец, 
мы требовали ужесточения борьбы с 
коррупцией»,— сказал глава Евроко-
миссии. По его словам, в ЕС были го-
товы пойти на уступки — в частности, 
запросив у Греции на €12 млрд мень-
ше экономии по сравнению с требо-
ваниями, выдвинутыми Еврогруп-
пой в начале года.

В МВФ, отказ Греции заплатить ко-
торому €1,6 млрд 30 июня по креди-
ту и будет квалифицирован как де-
фолт, ранее сообщали: необходимо 
сократить пенсионные расходы. Бо-
лее того, в последнем плане реформ, 
направленном Афинами в Брюссель, 
содержались меры по сбалансиро-
ванию пенсионной системы, но не 
за счет урезания пенсий, а ценой по-
вышения пенсионного возраста (до 
67 лет к 2025 году) и увеличения взно-
сов в системы соцстрахования. В сум-
ме эти меры должны были дать эко-
номию в размере 1% ВВП. Основным 
же источником пополнения дефици-
та бюджета должно было стать повы-
шение сборов налога на добавленную 
стоимость (НДС) — за счет расшире-
ния его базы и повышения ставок до 
предельной действующей в Греции 
ставки НДС в 23%. Кредиторы усомни-
лись в выполнимости плана по нало-
гам, а в прошлые выходные Афины 
отозвали и собственное предложе-
ние повысить страховые сборы в пен-
сионную систему.

В итоге в прошлую пятницу Алек-
сис Ципрас призвал граждан голосо-
вать против проведения реформ в об-
мен на финансовую помощь, что, по 
его словам, должно дать греческим 
переговорщикам больше возможно-
стей для пересмотра условий предо-
ставления денег. Напомним, в Афи-
нах неоднократно заявляли о том, 
что требования кредиторов являются 
невыполнимыми, так как означают 
слишком жесткое урезание расходов 
бюджета и повышение налогов.

В ЕС, однако, предупреждают, что 
негативный исход голосования на ре-
ферендуме в Греции о соглашении с 
кредиторами будет означать «нет зо-
не евро и всей Европе» независимо 
от того, как именно будет сформули-
рован вопрос. Об этом в понедельник 
заявил Жан-Клод Юнкер, назвав при-
зывы греческого премьера к отказу от 
программы помощи «популистскими 
играми», в которых «эгоизм взял верх 
над разумным экономическим анали-
зом» — впрочем, он же вчера впервые 
поддержал референдум, призвав гре-
ков проголосовать за предложения Ев-
рогруппы, то есть прямо противопо-
ложно позиции своего правительства.

Между тем власти Греции дают по-
нять, что цель референдума — вовсе 
не добиться развода с Еврогруппой, а 
сломить ее непреклонность. Об этом, 
в частности, свидетельствует интер-
вью министра финансов Греции Яни-
са Варуфакиса Би-би-си, в котором он 
заявил: «Нет причин, по которым Гре-
ция должна покинуть еврозону. Я не 
понимаю, почему мы вообще должны 
думать о возможности выхода». Тем 
не менее лидеры ЕС дают Греции по-
нять: разделить итоги референдума и 
дальнейшее членство в еврозоне вряд 
ли возможно. «Если греки проголосу-
ют против, мне трудно представить, 
что это будет совместимо с их пребы-
ванием в зоне евро»,— предупредил 
британский премьер Дэвид Кэмерон. 
По словам же канцлера Германии Ан-
гелы Меркель, «если потерпит неуда-
чу евро и будет утрачена способность 
поиска компромиссов, то потерпит 
неудачу Европа».

Не менее эмоциональными были 
высказывания Жан-Клода Юнкера. 
«На кону дух европейской солидар-
ности и ответственности»,— заявил 
он, подтвердив готовность работать 
над соглашением с Грецией «в эти по-
следние минуты и секунды». Впро-
чем, глава Еврокомиссии четко дал 
понять, что мяч находится на полови-
не Афин и новых предложений Гре-
ции Еврогруппа делать не будет. Пы-
таясь поставить в пример Греции дру-
гие страны ЕС — Ирландию, Испа-
нию, Португалию, Латвию, Кипр, ко-
торые, по его словам, «прошли через 
очень сложные времена», Жан-Клод 
Юнкер напомнил: «Все правительст-
ва приняли трудные решения. Неко-
торые заплатили высокую политиче-
скую цену за свою солидарность и фи-
нансовую поддержку».

В свою очередь, греческие власти 
продемонстрировали ЕС, что настро-
ены не менее решительно. В связи с 
отказом Еврогруппы предоставить 
Афинам отсрочку по очередным вы-
платам МВФ и продлить программу 
кредитования ЕЦБ греческих банков 
(программа ELA) премьер Ципрас об-
рушился на европейских коллег с 
беспрецедентной критикой. «Цель 
Еврогруппы и ЕЦБ — попытаться за-
пугать греческий народ и сорвать де-
мократический процесс, то есть про-
ведение референдума»,— заявил 
он. Алексис Ципрас призвал нацию 
объединиться и «вместе отбросить 
страх». «Проявленное греческим на-
родом достоинство перед лицом 
шантажа и несправедливости пош-
лет сигнал надежды всей Европе»,— 
считает господин Ципрас. 

Отметим, Греция должна уже се-
годня оказаться в ситуации дефолта 
чисто технически. Перечисления 
МВФ невозможны в силу объявлен-
ных Грецией банковских каникул до 
5 июля, кроме того, вчера Fitch Ratings 
заявила, что «пропуск платежа МВФ, в 
отличие от непогашения долга перед 
частными кредиторами, не будет рас-
смотрен как дефолт по суверенным 

обязательствам» — хотя и приведет 
к ухудшению греческого рейтинга. 
Впрочем, при любых итогах референ-
дума сразу после открытия банков им 
потребуются новые средства ELA. По 
состоянию на 26 июня Греция запра-
шивала у ЕЦБ дополнительно €6 мл-
рд, 6 июля и позже эта сумма, очевид-
но, увеличится до не менее чем €10–
15 млрд — ведущие греческие банки 
испытывают мощный «банковский 
набег» (bankrun), без поддержки ЕЦБ 
они будут банкротами уже в середине 
июля вне зависимости от решений 
греческого народа на референдуме.

В сложившейся ситуации опро-
шенные 

”
Ъ“ греческие и российские 

эксперты подтверждают: результа-
том референдума может стать имен-
но выход страны из еврозоны. «Не-
смотря на то что премьер Ципрас вы-
носит на референдум исключитель-
но вопрос о доверии антикризис-
ным мерам, предлагаемым ЕС, ситу-
ация может выйти из-под контроля 
правительства и обернуться против 
него,— разъяснила 

”
Ъ“ греческий 

журналист-международник Афина 
Корлира.— Учитывая накал страстей 
и степень недоверия к европейским 
институтам, многие воспримут ре-
ферендум как голосование по вопро-
су, надо ли стране и дальше оставать-
ся в зоне евро. И в этом отношении 
общество расколото: на митинги вы-
ходят как противники, так и сторон-
ники членства в еврозоне». Чья пози-
ция возьмет верх и уцелеет ли в ито-
ге правительство Ципраса, по ее сло-
вам, предсказать невозможно.

«Назначение референдума — жест 
отчаяния со стороны премьера,— го-
ворит 

”
Ъ“ заведующая отделом Чер-

номорско-Средиземноморских ис-
следований Института Европы РАН 
Алла Яськова.— Результат вполне 
предсказуем — трудно себе предста-
вить, что греки поддержат те непо-
пулярные меры, которые предлага-
ет Еврогруппа. Таким образом, после 
5 июля греческие власти получат но-
вый инструмент давления на ЕС — 
они смогут заявить, что такова воля 
народа, переступить через которую 
правительство не вправе». 

Впрочем, госпожа Яськова затруд-
нилась ответить на вопрос, сработа-
ет ли такая тактика на переговорах с 
кредиторами. «Евросоюз оказался в 
трудном положении, и ему придется 
выбирать из двух зол: либо остаться 
на прежней позиции с риском утра-
ты Греции, либо в последний момент 
отступить. При этом в любом случае 
придется открыть ящик Пандоры: ли-
бо создать прецедент выпадения стра-
ны из еврозоны, что нанесет сильней-
ший удар по евроинтеграции, либо 
показать другим странам — слабым 
звеньям в ЕС, что они также могут до-
биваться своих целей путем нажима».

Сам по себе дефолт по внешнему 
долгу Греции не означает ни автома-
тического прекращения операций 
в евро, ни отмены полномочий ЕЦБ 
на территории страны, ни тем более 
— приостановки членства Греции в 
ЕС и других европейских соглашени-
ях. Фактически речь идет сейчас толь-
ко о спасении греческой банковской 
системы и вкладов в греческих бан-
ках: в случае их банкротства вкладчи-
ки потеряют большую часть депози-
тов, предотвратить этот сценарий мо-
жет только ЕЦБ. При этом возможный 
греческий дефолт в основном являет-
ся проблемой главы ЕЦБ Марио Дра-
ги — это потребует от ЕЦБ экстренных 
расходов на поддержание банковских 
групп в Германии и Франции, круп-
нейших кредиторов как греческого 
государства, так и греческих банков 
— и в силу этого события должны выз-
вать снижение доверия к евро и де-
вальвацию евровалюты к доллару.

Сергей Строкань,  
Татьяна Едовина,  
Дмитрий Бутрин

с1
Последствием запланирован-
ного на 5 июля референдума 
в  Греции может стать сильней-
ший удар по ЕС за все время 
его существования  ФОТО AP

Глава МИД Сирии Валид Муаллем (слева) и его рос-
сийский коллега Сергей Лавров наметили перспек-
тивы очередного раунда межсирийских консульта-
ций на московской площадке  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Р Е А К Ц И Я  Р Ы Н К О В Г Р Е Ц И Я  У Р О Н И Л А  Н Е  Е В Р О ,  А  Р У Б Л Ь

Рост конфронтации в отношениях Греции и Евросоюза держал в напряжении инвесторов 
почти весь понедельник. Курс евро в начале дня обвалился на 2%, до $1,095. Лишь во второй 
половине он превысил закрытие пятницы и достиг отметки $1,118. Другое дело — долговые 
обязательства Греции, которые резко подешевели на фоне ожидаемого уже сегодня отказа 
в выплате МВФ €1,5 млрд. По данным агентства Reuters, двухлетние облигации страны упали 
в цене на 16,3 процентного пункта (п. п.), а их доходность взлетела выше 37,5% годовых. 
Десятилетние бонды подешевели на 15,5 п. п., а доходность превысила 15,4% годовых. 
Нестабильность на юге Европы негативно отразилась на рынке нефти. По данным Reuters, 
стоимость европейских сортов нефти на спот-рынке в начале дня опускалась на 3%, а к концу 
торгов оставалась на 2% ниже, чем закрытие торгов в пятницу — $57,5 за баррель (Brent) 
и $58,9 за баррель (Urals). Это обстоятельство ударило по российскому валютному рынку. 
Курс доллара на торгах Московской биржи в начале дня достигал 55,76 руб./$, а к концу 
торгов остался выше отметки 55,5 руб./$. Курс евро в ходе торгов достигал 62,18 руб./€, 
а к 19:00 остановился на отметке 62,08 руб./€, превысив показатель пятницы на 80 коп.

Вместе с тем участники рынка оценивают как низкую вероятность выхода Греции из зоны 
евро. По мнению директора по инвестициям банка Julius Baer Буркхарда Варнхольта, нет 
никаких правовых оснований для исключения участника из валютного союза, если речь не идет 
об одностороннем выходе из Евросоюза. Тем более что европейские власти хорошо подго-
товлены и имеют все возможности для сохранения целостности еврозоны. Кроме того, такой 
шаг стал бы слишком губительным и рискованным для всех заинтересованных сторон. Вместе 
с тем для российской валюты такие аргументы слишком слабы. По мнению ведущего аналитика 
Нордеа-банка Дениса Давыдова, налоговый период завершен, а внешний фон не располагает 
к увеличению вложений в рублевые активы, особенно на фоне слабых макроэкономических 
данных. По его мнению, в случае если будет объявлен дефолт по греческому долгу, можно 
ждать усиления продаж рубля и роста курса доллара до 58–60 руб./$. Дмитрий Ладыгин



7

 деловые новости
+ индикаторы

kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20109,95 (–596,2)
РТС 928,03 (–14,98)
FTSE 100 6620,48 (–133,22)

DAX 30 11083,2 (–409,23)
DJIA* 17713,46 (–233,22)
NASDAQ Composite* 5001,38 (–79,12)

*На 20:48.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.06.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.06.15
Австралийский доллар 42,4259
Английский фунт 87,1727
Белорусский рубль** 36,3734
Датская крона* 82,5120

Доллар США 55,5240
Евро 61,5206
Индийская рупия*** 86,9056
Казахский тенге*** 29,8179

Канадский доллар 45,0426
Китайский юань* 89,4279
Норвежская крона* 70,3013
СДР 78,1034

Сингапурский доллар 41,1076
Новая турецкая лира 20,6409
Украинская гривна* 26,4463
Шведская крона* 66,7476

Швейцарский франк 59,1562
Японская иена*** 45,2021
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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балансирует  
руководитель группы ТЭКа

Кирилл Мельников

Нефтяные взаимоотношения России 
и Белоруссии давно стали одним из 
главных спорных вопросов. В конце 
прошлого года после трудных пере-
говоров сторонам все же удалось со-
гласовать баланс, по которому Россия 
поставит Минску в 2015 году 21 млн 
тонн нефти. Тогда Минэнерго РФ, как 
считали источники 

”
Ъ“, одержало се-

рьезную победу — добилось от своих 
белорусских коллег обещаний о «воз-
врате» в Россию 2,1 млн тонн нефте-
продуктов. Белорусские заводы рас-
положены недалеко и выпускают ка-
чественные нефтепродукты — это 
большой плюс, особенно во время 
летного пика спроса на топливо.

Но Минск не спешит исполнять 
обязательства, а Россия безуспеш-
но пытается уговорить Белоруссию 
исполнять обещания. В июне глава 
Минэнерго РФ Александр Новак кон-
статировал, что «в Россию недопостав-
лено около нескольких сотен тысяч 
тонн нефтепродуктов». Он тогда ого-
ворился: оценка ситуации у сторон 
разная, поскольку соглашение пред-
усматривает рентабельность таких 
поставок (а с этим пока у белорусов 
сложности). Как признают источни-
ки 

”
Ъ“, близкие к правительству, «что 

делать с белорусами, неясно».
Теперь в спор, видимо, может вме-

шаться и ФАС России. В обзоре рынка 
нефтепродуктов «Аналитики товар-
ных рынков» приводятся слова на-
чальника управления контроля ТЭ-
Ка ведомства Дмитрия Махонина о 
том, что «существуют экономические 
предпосылки к снижению объемов 
поставки нефтепродуктов из Белорус-
сии, но межправительственные со-
глашения должны исполняться». Го-
сподин Махонин добавил, что боль-
шинство сделок с бензином на Санкт-
Петербургской международной то-
варно-сырьевой бирже «носит адрес-
ный неанонимный характер». «Это 
имитация торговли»,— считает он. У 
службы есть вопросы и к внебирже-
вым продажам белорусского бензина, 
«характер которых говорит об ограни-
ченной доступности ресурса».

Собеседники 
”
Ъ“ на рынке счита-

ют это «попыткой психологического 
давления»: вряд ли дело дойдет до ре-
альных претензий. Российские круп-
ные нефтекомпании через такое уже 
проходили: ФАС критиковала их за 
якобы «адресные сделки», когда про-
дажа на бирже идет в интересах кон-
кретного покупателя, но до возбужде-
ния дел ситуация не доходила. Но бе-
лорусские компании решили пере-
страховаться: по данным «Аналити-
ки товарных рынков», в конце прош-
лой недели в Россию было направле-
но еще 50 тыс. тонн бензина.

На рынке не ожидают, что ФАС все-
рьез может повлиять на белорусов. 
«Отношения между странами все-та-
ки особенные, и конечные регулято-
ры тут президенты, но они пока во-
прос не обсуждали»,— говорит один 
из собеседников 

”
Ъ“. Президент Бело-

руссии Александр Лукашенко в нача-
ле июня уже сетовал, что белорусская 
экономика из-за обвала рынков в РФ, 
санкций, эмбарго потеряла $3 млрд. 
Но не исключено, что претензии ФАС 
возникли как дополнительный аргу-
мент, который можно при случае ис-
пользовать в споре вокруг поставок.

вчера

КАНАДА

расширила список российских 
компаний и физических лиц, 
против которых будут дейст-
вовать санкции. Теперь они рас-
пространяются на «Газпром», «Газ-
пром нефть», «Сургутнефтегаз», 
«Транснефть», Объединенную ави-
астроительную корпорацию, «Обо-
ронпром», «Сириус», «Станкоин-
струмент», Тульский оружейный за-
вод, «Химкомпозит», «Высокоточные 
комплексы». Первые санкции против 
РФ Оттава ввела еще в марте 2014 
года, и список с тех пор регулярно 
пополняется. Источники ”Ъ“ в неф-
тегазовой отрасли говорят, что «ка-
кого-либо сотрудничества с контр-
агентами из этой страны» у них нет. 
До этого канадские санкции уже бы-
ли применены против «Роснефти», 
«Ростеха», НОВАТЭКа и других ком-
паний (подробнее см. ”Ъ-Онлайн“). 
Кирилл Мельников

ГЕННАДИЙ ТИМЧЕНКО

меняет структуру владе-
ния своим крупнейшим акти-
вом в потребительском сег-
менте — производителем на-
питков «Акваника». Федераль-
ная антимонопольная служба раз-
решила ООО «Волга Груп» прио-
брести 100% ООО «Акваника» (во-
да Aquanika, напитки «Министерст-
во газировки», соки Mugo). Соглас-
но «СПАРК-Интерфакс», «Аквани-
кой», по данным на август 2014 года, 
владела кипрская Aquanika Holding 
Ltd. Сама «Волга Груп» (входит в хол-
динг Volga Group) на конец прош-
лого года принадлежала кипрской 
Volga Resources. «Волга Груп» так-
же владеет 40% компании «Алма 
Групп», крупного российского про-
изводителя яблок, 99% ООО «Вол-
га Груп Строй» и 0,1% ООО СБК, ко-
торое вместе со своими «дочками» 
«Сантата» и «Белона» участвует в об-
новленной схеме владения пакетом 
господина Тимченко в НОВАТЭКе. 
 «Интерфакс»

ГРУППА ПИК

Сергея Гордеева поменяла со-
став совета директоров. По ито-
гам голосования на годовом собра-
нии акционеров в совет вошли Сер-
гей Воробьев, бывший финансовый 
директор «Росбилдинга», юридиче-
ский советник компании Георгий Фи-
гин и старший вице-президент ООО 
«Да Винчи Капитал» Александр Ва-
рення. Совет покинули Дмитрий Ка-
мушкин и Илья Степанищев, осталь-
ные его члены сохранили свои посты. 
Екатерина Геращенко

«РОСНЕФТЬ»

продолжила борьбу с разли-
вом нефти под Нефтеюган-
ском, площадь которого со-
ставляет 4 Га. По данным Роспри-
роднадзора, в результате аварии 
на нефтепроводе в протоку Чеуски-
на попали нефтепродукты. «Подача 
нефтепродуктов по данному трубо-
проводу прекращена. Точный размер 
загрязнения, а также причиненный 
экологический ущерб устанавли-
ваются»,— говорят там. В дочерней 
структуре «Роснефти» «РН-Юганск-
нефтегаз» заявили, что «в результа-
те установленных 15 рядов боновых 
заграждений распространение ра-
дужной пленки по поверхности па-
водковых вод не допущено, риск по-
падания нефтесодержащей жидко-
сти в протоку Юганскую Обь отсут-
ствует». В компании отметили, что 
причиной аварии стал «отказ одно-
го из нефтесборных трубопроводов 
Усть-Балыкского месторождения». 
«Интерфакс»

БАНК РОССИИ

ввел инвесткомпании «Дилер» 
запрет на проведение сде-
лок и операций на рынке цен-
ных бумаг. Основанием для при-
нятия решения послужили жало-
бы физических лиц о неисполнении 
компанией обязательств по сделкам 
и установление Банком России фак-
та отсутствия «Дилера» по адресу. 
 Отдел финансов

правила  
игры

Претензии ФАС к пос
тавкам белорусского 
бензина вряд ли ис
правят ситуацию, 
но могут быть исполь
зованы как аргумент 
на переговорах на бо
лее высоком уровне

Скидка на российский газ для 
Украины в третьем квартале со-
ставит $40 вместо текущих $100 
на тысячу кубометров. Если 
 Киев согласится на такие усло-
вия, цена газа для него останет-
ся на прежнем уровне — $247,2 
за тысячу кубометров. Власти 
Украины рассчитывали на дис-
конт до $200 за тысячу кубоме-
тров и теперь надеются обой-
тись реверсными поставками 
из Европы. Но основным вопро-
сом остается не столько цена, 
сколько то, поможет ли ЕС Ки-
еву с деньгами на закачку газа 
в подземные хранилища. Сегод-
ня стороны продолжат трехсто-
ронние переговоры.

Премьер Дмитрий Медведев вче-
ра подписал постановление об уста-
новлении экспортной пошлины на 
газ для Украины на три месяца с 1 ию-
ля. Во втором квартале ставка была 
обнулена по просьбе Киева, что да-
вало скидку в $100 на тысячу кубо-
метров. Как пояснил вчера премьер, 
«Нафтогаз Украины» снова обратил-
ся в правительство РФ с просьбой о 
скидке, «что было ожидаемо». Киев 
просил сохранить условия «зимнего 
пакета» (в том числе скидку) до кон-
ца отопительного сезона 2015–2016 
годов, но вслед за падением цены на 
нефть и привязанной к нефтепродук-
товой корзине стоимости газа Мо-
сква сократила размер дисконта. Те-
перь скидка составит лишь около $40 
на тысячу кубометров, то есть цена на 
газ для Украины останется на уровне 
второго квартала — $247,17 за тысячу 
кубометров.

Дмитрий Медведев напомнил, что 
эта цена соответствует уровню цен 
на газ для ближайших европейских 
стран, например Польши. Оферту с 
такой ценой «Газпром» сразу напра-
вил «Нафтогазу», а сегодня параметры 
поставок на третий квартал стороны 
должны обсуждать в рамках встречи 

Россия—Украина—ЕС. Еще одной те-
мой переговоров может стать финан-
совая помощь ЕС Киеву для закачки 
газа в подземные хранилища (ПХГ). 
Пока Украина закачала около 4,2 мл-
рд кубометров, с учетом оставшихся с 
прошлого сезона 7,5 млрд кубометров 
в ПХГ страны находится около 11,7 мл-
рд кубометров. Москва настаивала на 
закупке к отопительному сезону еще 
около 7 млрд кубометров. В «Газпро-
ме» ситуацию не комментируют.

Но предметом конфликта могут 
стать и новые условия поставок. В «На-
фтогазе» не ответили, устраивает ли 
компанию скидка. Глава Минэнерго 
Украины Владимир Демчишин в ию-
не ожидал цену на газ из РФ в третьем-
четвертом кварталах $200–207 за ты-
сячу кубометров. Источник 

”
Ъ“ в ад-

министрации президента Украины 
Петра Порошенко связывает умень-
шение скидки с тем, что Россия «про-

сто хочет получить больше денег». По 
его мнению, при повышении цены 
Украина уменьшит потребление и пе-
рейдет на европейские (реверсные) 
поставки газа. «В этом году мы уже 
показали, что умеем так действовать 
и что наша газовая труба умеет рабо-
тать в обратном направлении. России 
нужно не воевать с Украиной, не пы-
таться душить нас ценами, а дружить 
с нами»,— заявил он.

Источник 
”
Ъ“ на рынке убежден: 

Москва рассчитала уровень скидки 
так, чтобы Киеву было невыгодно за-
купать газ в Европе. Однако Украина 
в этом вопросе далеко не всегда ру-
ководствуется экономическими со-
ображениями. Так, признает собе-
седник 

”
Ъ“, в апреле цена на россий-

ский газ была ниже среднеевропей-
ской — $250 за тысячу кубометров 
против $280 в Европе, но «Нафто-
газ» предпочитал реверс: из 4,2 млрд 

кубометров, купленных во втором 
квартале, от России Украина получи-
ла только 1,54  млрд кубометров без 
учета Донбасса.

По расчетам Вячеслава Мищенко 
из Argus Media, к началу июля сред-
няя цена для европейских потребите-
лей «Газпрома» в зависимости от раз-
мера спотовой составляющей в фор-
муле и пункта котировок составляет 
от $248–252 за тысячу кубометров. Та-
ким образом, говорит эксперт, с уче-
том транспорта «реверсного бизне-
са у Украины не получится». Замгла-
вы ФНЭБ Алексей Гривач считает, что 
Украине нет смысла отказываться от 
предложенной скидки, иначе цена га-
за вырастает до $287 за тысячу кубоме-
тров. «Им проще дополнительно сни-
зить потребление газа»,— отмечает 
он. По словам эксперта, сейчас у Ки-
ева наблюдается кассовый разрыв по 
поставкам газа примерно в $930 млн 
в связи с закачкой ПХГ. Минимально, 
по оценкам Алексея Гривача, стране 
придется закупить еще около 5 млрд 
кубометров.

Директор энергетических про-
грамм Центра экономики и между-
народных отношений Националь-
ной академии наук Украины Вален-
тин Землянский отмечает, что Киев 
рассчитывал на сохранение преж-
них договоренностей и скидку в 30%. 
«Украина может быть этим недоволь-
на, но власти страны понимают, что 
добиться большей скидки не удаст-
ся»,— считает эксперт. По его словам, 
вопрос для Киева состоит в другом — 
где найти $1 млрд для закачки в ПХГ, 
если Европа обещает предоставить 
Украине лишь половину от необхо-
димой суммы.

Ольга Мордюшенко; 
Янина Соколовская, Киев

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Россия ценит Украину по-прежнему
Покупать газ дешевле у Киева не получится

Правила игры на рынке микро-
финансирования все больше 
приближаются к банковским. 
Теперь ЦБ сможет запрещать 
излишне рискованным МФО 
привлекать средства граждан 
и бесконтрольно для регуля-
тора покидать рынок. Нова-
ция актуальна в кризис, ког-
да МФО все больше приходится 
полагаться не на средства вла-
дельцев и банковские кредиты, 
а на деньги населения.

О грядущем расширении полно-
мочий ЦБ по надзору за МФО расска-
зал в ходе недавнего Второго южно-
российского микрофинансового фо-
рума экономический советник глав-

ного управления рынка микрофи-
нансирования и методологии фи-
нансовой доступности ЦБ Свято-
слав Федоров. «В последние дни ве-
сенней сессии Госдумы был принят 
предложенный ЦБ пакет поправок 
к законодательству, который дает 
возможность ЦБ устанавливать за-
прет на выход из реестра МФО для 
компаний, в отношении которых 
проводятся регуляторные действия 
или они имеют обязательства перед 
третьими лицами»,— приводятся 
его слова в опубликованном вчера 
по итогам форума сообщении СРО 
МиР (один из организаторов фору-
ма). Проще говоря, речь о том, чтобы 
не допускать ситуации самоликви-

дации МФО с неисполненными пе-
ред гражданами обязательствами. 
Сейчас МФО достаточно направить 
в ЦБ заявление об исключении из 
реестра, и она тут же становится ему 
неподотчетной и получает возмож-
ность не только не исполнять ранее 
взятые обязательства, но и привле-
кать новые средства населения бе-
зо всякого регулирования как обыч-
ное юрлицо.

Теперь, согласно тексту попра-
вок, прежде чем исключиться из ре-
естра, МФО должны пройти провер-
ку ЦБ (который может это исключе-
ние и не одобрить) и одновременно 
соблюдать запрет на привлечение 
средств физлиц в течение 45 дней, 

предшествующих исключению. 
Права отказать МФО в исключении 
из реестра у ЦБ до сих пор не бы-
ло. Более того, согласно поправкам, 
Банк России получит новый рычаг 
воздействия и на МФО, которые к са-
моликвидации не стремятся. В слу-
чае если МФО нарушает нормативы, 
требования по резервам, не испол-
няет обязательства перед инвестора-
ми или привлекает средства физлиц 
в меньшем объеме, чем положено по 
закону (от 1,5 млн руб.), такой орга-
низации может быть введен запрет 
на привлечение средств граждан по 
аналогии с банками.
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Продажа 49% крупнейшего в Рос-
сии оператора наружной рекла-
мы Russ Outdoor рекламному 
партнеру РЖД агентству «Лайса», 
в мае согласованная с Федераль-
ной антимонопольной службой, 
оказалась под вопросом — сто-
роны возобновили торг из-за 
проблем с привлечением фи-
нансирования. Тем временем 
на финальную стадию вышла 
другая сделка «Лайсы» — по по-
купке московского оператора 
«Никэ», фактически сошедшего 
с рынка из-за долгов.

Сделка рекламного агентст-
ва «Лайса» по покупке 48,57% Russ 
Outdoor «на грани срыва», утвержда-
ют два источника 

”
Ъ“ на рынке на-

ружной рекламы. «Она еще не сорва-
лась, но у 

”
Лайсы“ проблемы с финан-

сированием. Перед планировавшим-
ся закрытием сделки 

”
Лайса“ возоб-

новила торг о цене»,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“ в Russ Outdoor. Гендирек-

тор «Лайсы» Армен Газарян и пред-
ставитель Russ Outdoor отказались от 
комментариев.

13 мая Федеральная антимоно-
польная служба одобрила ходатай-
ство структуры «Лайсы» на покупку 
48,57% Russ Outdoor, вскоре после 
этого последнюю покинул управляю-
щий директор и один из акционеров 
Максим Ткачев. Господин Ткачев пла-
нировал выступить одним из продав-
цов акций вместе с рядом других ми-
норитарных собственников.

Цена 48,57% компании в мае была 
согласована на уровне $45 млн, утвер-
ждает один из собеседников 

”
Ъ“. По 

его словам, сумма была зафиксирова-
на в рублях по курсу около 50 руб. за 
доллар, предполагалось, что покупа-
тель будет выплачивать ее ежемесяч-
но в равных долях в течение года при 
условии выполнения показателей 
по продажам. Это значительно ниже 
предыдущих оценок компании: так, 
в отчетности ВТБ пакет «ВТБ Капита-
ла» (владеет 26,4% Russ Outdoor) на 
конец прошлого года оценивался в 
3 млрд руб., то есть вся компания бы-
ла оценена в 11,4 млрд руб. С тех пор 
стоимость продолжила пересматри-
ваться в сторону уменьшения, но да-

же под сниженную цену «Лайса» еще 
не нашла финансирования, утвер-
ждают собеседники 

”
Ъ“.

• По данным на август 2014  года, 
ЗАО «Железнодорожное рекламное 
агентство 

”
Лайса“» принадлежа-

ло ООО «Сити Сайн Групп». 50% в нем 
контролировал владелец коммуника-
ционного агентства Eventica Сергей 
Колушев, а еще 50% — ООО «Региональ-
ные проекты», принадлежащее Ромео 
Геворкяну (50%), Баграту Газаряну 
(49%) и Игорю Гончарову (1%).
Russ Outdoor — это не единствен-

ный актив на рынке наружной рекла-
мы, которым интересуются собствен-
ники «Лайсы». Так, в финальную ста-
дию перешли переговоры по покуп-
ке «Лайсой» ООО «Илион» (оператор 
«Никэ»), рассказал 

”
Ъ“ гендиректор 

последнего Роман Дубинин. «Пара-
метры сделки согласованы, остались 
юридические нюансы. Сделка может 
быть закрыта к концу июля или в ав-
густе. Собственники ничего не зара-
батывают, мы просто передаем дол-
говые обязательства»,— сообщил он. 
Кредитором «Никэ» выступает банк 

«Возрождение», который участвует в 
переговорах как равноценный субъ-
ект, но владельцем компании не яв-
ляется, уточняет господин Дубинин. 
Размер долговой нагрузки компа-
нии он не раскрывает. Зампред прав-
ления «Возрождения» Татьяна Орло-
ва подтвердила, что «Никэ» и «Лайса» 
ведут «интенсивные переговоры». «У 

”
Лайсы“ серьезные намерения, мы 

ждем их совместного решения»,— со-
общила она. Окончательного реше-
ния пока не принято как по «Никэ», 
так и по Russ Outdoor, подчеркивает 
источник, близкий к переговорам.

В январе «Никэ» подала в арби-
тражный суд Москвы иск о своем 
банкротстве. Ранее, в августе 2013 го-
да, компания выиграла 802 реклам-
ных места на аукционах в Москве, 
обязавшись выплатить 13,2 млрд 
руб. за десять лет, но в декабре 2014 
года не смогла погасить очередной 
платеж за их эксплуатацию, после че-
го департамент рекламы и СМИ рас-
торг с ней контракт.
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Граждан защитили от МФО
Без надзора микрофинансистам ни уйти, ни остаться

«Лайса» выбирает по наружности
Сделка с Russ Outdoor затягивается
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Вчера был опубликован очередной рей-
тинг 1000 крупнейших банков мира от 
авторитетного журнала The Banker. По 
итогам прошлого года российские банки 
заметно и ожидаемо просели в общеми-
ровом рейтинге, потеряв позиции из-за 
девальвации рубля и санкций.

В опубликованном рейтинге 1000 крупней-
ших банков мира от журнала The Banker сооб-
щается, что из-за девальвации рубля капитал 
российских банков в долларовом исчислении 
сократился примерно на 30%. В результате если 
в прошлом году Сбербанк занимал в мировом 
рейтинге 33-е место, то сейчас — 43-е. ВТБ поте-
рял еще больше позиций, откатившись с 66-го 
на 80-е место. Газпромбанк — с 123-го места на 
169-е. Впрочем, в региональном рейтинге (сре-
ди 25 крупнейших банков Центральной и Вос-
точной Европы; CEE) российские госбанки все 
же сохранили лидерство. В рейтинге отмеча-
ется, что «курсовой эффект особенно заметен 
при сравнении с показателями прошлогодне-
го рейтинга — в конце 2014 года доллар стоил 
56,26 руб. (это курс ЦБ на 31 декабря 2014 го-
да.— 

”
Ъ“) по сравнению с курсом 32,73, кото-

рый использовался при составлении прошло-
го рейтинга». Это, как указывает издание, по-
мимо экономических проблем в России и вли-
яния санкций, привело к тому, что капитал 

Сбербанка упал почти на 35% — до $35,7 млрд, 
у ВТБ — на 29%, у Газпромбанка — на 36%. При 
этом четыре банка из-за сокращения капиталь-
ной базы выбыли даже из регионального рей-
тинга CEE: «Уралсиб», МДМ-банк, «Ак Барс» и 
«Русский стандарт».

Среди российских банков, представленных 
в рейтинге The Banker, наилучшим образом си-
туация с капиталом выглядит у Бинбанка, его 
капитал первого уровня за год сократился все-
го на 1,86%, что в разы ниже, чем в среднем по 
российским банкам, входящим в рейтинг. Аут-
сайдером стал «Уралсиб» — сокращение капи-
тала первого уровня на 54,83%. По словам заме-
стителя директора группы «Рейтинги финансо-
вых институтов» S&P Сергея Вороненко, Бин-
банк участвовал в проектах санации, которые 
предусматривают получение капитала по не-
рыночной ставке, что по стандартам междуна-
родной отчетности дает возможность отразить 
доход и учесть его в капитале. «Уралсиб» — за-
ложник проблем с кредитами, оставшимися с 
прошлого кризиса и слабой операционной эф-
фективности. Отдельную группу составляют 
российские «дочки» иностранных банковских 
групп (их в рейтинге семь): все они показали 
снижение капитала первого уровня выше сред-
него по российским банкам (30%) — около 40% 
за год. По словам Сергея Вороненко, это из-за 

большой доли валютных кредитов. «Если у рос-
сийских банков этот показатель находится на 
уровне около 25%, то у 

”
дочек“ иностранных — 

около 50%,— поясняет он.— На фоне девальва-
ции объем валютных кредитов в рублевом вы-
ражении растет, что требует досоздания резер-
вов и уменьшает капитал».

Теряют позиции в рейтинге из-за сильной 
девальвации нацвалюты и украинские банки, 
причем даже в региональном рейтинге CEE. 
Оттуда выбыл Укрэксимбанк, который в прош-
логоднем рейтинге занимал там 12-е место. Его 
капитал, по подсчетам The Banker, сократился 
на 70%. Приватбанк и Ощадбанк в региональ-
ном рейтинге потеряли соответственно четы-
ре (13-е место) и шесть позиций (17-е место), их 
капитал сократился на 44% и 47% соответствен-
но. При этом банки из других развивающихся 
стран занимают вакантные места. Среди них 
банки из Польши (PKO Bank — 4-е место, плюс 
одна позиция) и Казахстана (Народный банк — 
9-е место, плюс четыре позиции, и Казкоммер-
цбанк — 11-е место, плюс одна позиция). Кроме 
того, место выбывших из регионального рей-
тинга банков заняли банки из Азербайджана 
(Международный банк Азербайджана — 22-е 
место), Румынии (Banca Transilvania — 23-е ме-
сто) и Грузии (АО «Банк Грузии» — 24-е место).

Евгений Хвостик, Ксения Дементьева

Рубль подвел российские банки
Их позиции в рейтинге The Banker заметно ослабли

Сейчас ЦБ может только направить 
МФО предписание об устранении нару-
шений, но не может перекрыть им фон-
дирование от населения.

Повод для ужесточения надзора на 
рынке микрофинансирования есть. Толь-
ко в 2014 году, когда к МФО начал предъ-
являться рад новых регулятивных тре-
бований, в том числе по обязательно-
му формированию резервов, из реестра 
МФО исчезло 1292 компании, из которых 
больше половины (731 МФО, или 56,5%) 
сделали это по собственному желанию. 
Еще 38% (499 компаний) были исключе-
ны в принудительном порядке за нару-
шения. Оставшиеся МФО ушли из рее-
стра «в связи с реорганизацией» и по ряду 
других причин. Самой яркой иллюстра-
цией проблем, связанных с самоликви-
дацией МФО, является случай компании 
«Рамфин», ранее подконтрольной собст-
венникам санированного Мособлбанка. 
В связи с отсутствием осуществления ос-
новной деятельности 18 сентября 2014 го-
да эта МФО подала заявление об исклю-
чении из реестра, а уже 6 октября пода-
ла заявление о самобанкротстве. В такой 
ситуации ЦБ перестал быть контролиру-
ющим органом МФО и лишился возмож-

ности даже представить кандидатуру ар-
битражного управляющего и хоть как-то 
влиять на процедуру банкротства компа-
нии, которая осталась должна более 1 мл-
рд руб. гражданам.

И хотя МФО с большим числом инвес-
торов-физлиц немного (основными кана-
лами финансирования бизнеса МФО до 
последнего времени были банковские 
кредиты и средства владельцев), ЦБ дейст-
вует превентивно. «Регулятор явно настро-
ен на защиту интересов частных инвесто-
ров, роль которых в условиях кризисно-
го прекращения кредитования МФО бан-
ками и ограниченности средств для под-
держки бизнеса у владельцев МФО в по-
следнее время растет»,— отмечает генди-
ректор МФО «Быстроденьги» Юрий Пров-
кин. Впрочем, риски граждан от мошен-
ничеств со стороны МФО это вряд ли силь-
но снизит, считает глава СРО МиР Андрей 
Паранич. «Мошенники изначально не вхо-
дят в реестр МФО, работая на сером рын-
ке»,— говорит он. Впрочем, и эту лазейку 
ЦБ скоро перекроет. По словам Святослава 
Федорова, ранее обнародованные поправ-
ки о запрете привлекать средства граждан 
компаниям, не находящимся под регули-
рованием ЦБ, будут внесены в Граждан-
ский кодекс РФ в ближайшее время.

Ольга Шестопал

Граждан защитили от МФО
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Его поздравляет председатель Внешэко-
номбанка Владимир Дмитриев:
— Дорогой Николай Николаевич, при-
мите мои самые теплые поздравления по 
случаю вашего юбилея! На протяжении 
многих лет нашей совместной деятель-
ности я был свидетелем вашей эффек-
тивной работы, высочайшей компетент-
ности, последовательности и четкости в 
решении самых непростых вопросов, 
управленческого таланта и целеустрем-
ленности. Наблюдая за теми разительны-

ми переменами, которые происходят сей-
час в Международном инвестиционном 
банке, еще раз убеждаюсь в ваших про-
фессиональных и лидерских качествах.
Уверен, что присущий вам высокий про-
фессионализм, неиссякаемое жизнелю-
бие и энтузиазм, созидательная энергия 
будут и в дальнейшем помогать в вашей 
работе. От всей души желаю вам здоро-
вья, радости, интересных задач, удачи 
во всех делах и начинаниях, а также бла-
гополучия вам, вашей семье и близким!

Сегодня исполняется 60 лет  
председателю правления  
Международного инвестиционного банка 
Николаю Косову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Например, недавно (см. 
”
Ъ“ от 29 июня) 

МДМ Банк получил от акционеров субордини-
рованный кредит на сумму 3 млрд руб. сроком 
на девять лет.

Интерес акционеров Бинбанка, скорее всего, 
продиктован возможностями для расширения 
уже существующего бизнеса. «Кроме того, если 
капитал МДМ Банка не окажется завышенным, 
его присоединение позволит повысить общую 
капитализацию группы 

”
Бин“»,— указывает го-

сподин Кенигсберг. В последнее время Бинбанк, 
подконтрольный господам Гуцериеву и Шишха-
нову, активно использовал возможности для не-
органического роста. В частности, за счет сана-

ции Москомприватбанка и банков группы РОСТ. 
«Впрочем, нельзя не отметить, что МДМ Банк, по 
сути, станет третьим 

”
проблемным ребенком“ 

для группы, так как сейчас он уже санирует Мо-
скомприватбанк, специализирующийся на кре-
дитных картах, которые сейчас не развиваются, 
а рискуют и вовсе стать проблемным сегментом 
в условиях кризиса, а также банки группы РОСТ, 
которая фактически признана failed bank. С этой 
точки зрения вхождение в сделку с МДМ Банком 
мы оцениваем как рискованное»,— отмечает 
аналитик S&P (рейтингует Бинбанк) Ирина Ве-
лиева. В то же время, поскольку и основной ак-
тив господ Шишханова—Гуцериева Бинбанк и 
МДМ Банк работают в одной нише и нацелены 
на развитие в большей степени корпоративного 

кредитования, синергия возможна, вопрос в том 
— удастся ли новым акционерам разобраться с 
накопившимися проблемными активами МДМ 
Банка, рассуждает партнер ФБК Grant Thornton 
Александр Ермоленко.

Возможно ли объединение Бинбанка и МДМ 
Банка в будущем — вопрос. Для самого МДМ Бан-
ка, прошедшего в прошлый кризис через сделку 
с УРСА-банком (крупнейшая на тот момент сдел-
ка между частными игроками) с последующим 
присоединением, такой симбиоз успешным не 
был. Ожидаемой синергии объединенный очень 
разный бизнес не дал. В итоге экс-владелец Урса-
банка Игорь Ким вышел из совместного бизнеса.

Ксения Дементьева, Ольга Шестопал, 
Валерия Францева

Капитан второго банка
с1
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деловые новости

Группа «ЮТэйр» близка к дого-
воренности по реструктуриза-
ции своих долгов, в конце 2014 
года достигавших 168 млрд руб., 
и может до 9 млрд руб. сокра-
тить объем заявки на госгаран-
тии по кредитам. Часть банков 
согласилась на условия реструк-
туризации без дополнительных 
гарантий, удовлетворившись 
обновленной бизнес-моделью 
«ЮТэйр». Но теперь для одобре-
ния уменьшенной заявки на 
госгарантии придется прохо-
дить процедуру заново.

«ЮТэйр» планирует представить в 
правительство сниженную заявку на 
госгарантии по кредитам, сообщил 
гендиректор группы Андрей Марти-
росов. По его словам, часть банков 
согласилась реструктурировать долг 
без госгарантий. Источник 

”
Ъ“, близ-

кий к ситуации, уточнил, что заявка 
может снизиться вдвое — до чуть бо-
лее 9 млрд руб. В середине апреля ко-
миссия при Минэкономики уже одо-

брила заявку компании на госгаран-
тии на 19,2 млрд руб. Вчера в Мин-
экономики пояснили, что пока заяв-
ка от «ЮТэйр» в межведомственную 
комиссию не поступала. В секрета-
риате первого вице-премьера Игоря 
Шувалова (возглавляет комиссию) 
отказались от комментариев.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник, близ-

кий к одному из кредиторов 
«ЮТэйр», в начале июня авиакомпа-
ния разослала терм-шит (предвари-
тельное соглашение, не имеющее 
юридической силы), идет согласова-
ние условий реструктуризации с 
кредиторами, часть из них готова 
поддержать план. Так, по его инфор-
мации, банк «Россия», которому 
«ЮТэйр» должна около 8 млрд руб., 
не планирует подавать новых исков. 
Первый зампред Сбербанка Максим 
Полетаев сообщил 

”
Ъ“, что банк под-

писал терм-шит с Райффайзенбан-
ком (консультант «ЮТэйр»). После то-
го как документ согласуют и подпи-
шут еще два банка-кредитора, сторо-

ны обратятся в межведомственную 
комиссию, структурируют синдици-
рованный кредит, после чего должна 
быть выдана госгарантия. «“ЮТэйр“ 
сейчас очень прозрачна с точки зре-
ния cash-flow и отношений с креди-
торами, поэтому в течение пяти—се-
ми лет к ней не будет вопросов»,— 
отметил господин Полетаев.

На новые условия согласился и 
один из наиболее жестких кредито-
ров — Альфа-банк,— рассказал го-
сподин Мартиросов. В феврале банк 
вступил в дело о банкротстве пере-
возчика, подав 15 исков о взыскании 
с «ЮТэйр» долгов на сумму около 
$65,5 млн и 23 млн руб. Но в мае сто-
роны достигли договоренностей о 
реструктуризации задолженности, 
удлинив сроки финансирования и 
предоставив два новых кредита от 7 
до 12 лет с льготным периодом пога-
шения основного долга. В середине 
апреля акционеры «ЮТэйр» (60,7% 
акций у НПФ «Сургутнефтегаз») одо-
брили два синдицированных креди-
та на 56,5 млрд руб.— 29,5 млрд руб. 
под 14% на семь лет и 27 млрд руб. 
под 0,01% на 12 лет (может быть заме-
нен бондами). Вчера господин Мар-
тиросов заявил, что долг перед Аль-
фа-банком, который «необходимо 
покрыть госгарантиями, сократил-
ся». В банке и «ЮТэйр» отказались от 
дополнительных комментариев.

Глава управления инвестицион-
но-банковских операций Райффай-
зенбанка (консультант «ЮТэйр») Олег 
Гордиенко пояснил 

”
Ъ“, что первона-

чально госгарантии были рассчита-
ны «с запасом» по высокому курсу 
доллара и покрывали и долг перед 
Альфа-банком, и векселя, купленные 
«Сургутнефтегазом». Новые условия, 

говорит он, предполагают, что госга-
рантия «покроет 50% от семилетнего 
кредита, в который пойдет 40% син-
дицированного кредита, еще 60% 
кредита предполагается к реструкту-
ризации в 12-летний срок».

На конец 2014 года финансовый 
долг «ЮТэйр» составлял 73 млрд руб., 
с учетом лизинга — 167,8 млрд руб. 
Отношение долга к EBITDA прогно-
зируется в 8,2 в 2015 году, 7,2 — в 
2016 году и в среднем 4,2 — в 2017–
2020 годах. По итогам 2014 года ком-
пания получила чистый убыток в 
размере 22,3 млрд руб. по РСБУ, а вы-
ручка упала на 3,71%, до 70,9 млрд 
руб. Поддержку «ЮТэйр» оказывал и 
«Сургутнефтегаз». В конце прошлой 
недели глава компании Владимир 
Богданов заявил: «Если бы не под-
держка акционера, перевозчик бы 
обанкротился». Вчера акционеры 
«ЮТэйр» одобрили допэмиссию ак-
ций на 3,1 млрд руб. в пользу дочер-
ней компании НПФ «Сургутнефте-
газ» «АК-Инвест».

Окончательно судьба «ЮТэйр», по 
словам источника 

”
Ъ“, решится в на-

чале июля на заседании у первого 
вице-премьера Игоря Шувалова. Од-
нако собеседник 

”
Ъ“ в правительстве 

заявил, что в ближайшее время засе-
даний комиссии не планируется.

Глава аналитической службы 
«Авиапорт» Олег Пантелеев отмеча-
ет, что «ЮТэйр» провела мощную ре-
структуризацию и к концу летнего 
сезона перевозчику будет чуть легче. 
Но эксперт добавил, что общая ситу-
ация на авиарынке пока не дает осо-
бых поводов для оптимизма.

Елизавета Кузнецова,  
Елена Киселева,  
Ольга Шестопал

«ЮТэйр» уговорила банки
и снизит заявку на госгарантии

Калининградский автозавод 
«Автотор» может скоро выку-
пить долю канадского произво-
дителя автокомпонентов Magna 
в компании, владеющей «спя-
щим» соглашением о промсбор-
ке машин. В 2012 году «Автотор» 
стремился получить промсбор-
ку, чтобы сохранить таможен-
ные льготы после 2016 года, 
и  создал для этого СП с Magna, 
которая располагала соглашени-
ем и должна была заняться раз-
работкой проекта автокластера. 
Но на фоне падения российско-
го авторынка соглашение так и 
не было активировано, а инвес-
тиции в автокластер сократятся 
в четыре раза. Источники 

”
Ъ“ по-

лагают, что заставить Magna про-
дать долю могли и санкции Ка-
нады против РФ, которые вчера 
были расширены.

Вчера ФАС удовлетворила хода-
тайство «Автотор Холдинга» о прио-
бретении 40% в ООО «Автотор Магна 
НН2». В решении ФАС говорится, что 
после сделки доля «Автотора» в ком-
пании увеличится до 100%. По дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», сейчас 
40% ООО принадлежит австрийской 
Magna Metalforming AG, которая 
входит в состав одного из крупней-

ших мировых производителей авто-
компонентов Magna International. 
При этом до середины 2013 года у 
«Автотор Магна НН2» было другое 
название — ООО «Magna Нижний 
Новгород 2». Именно у этого юрлица 
было «спящее» соглашение Magna о 
промсборке автомобилей. Чтобы 
получить его, «Автотор» в 2012 году и 
создал СП с канадской компанией. В 
«Автоторе» и Magna на запросы 

”
Ъ“ 

не ответили.
«Автотору» было нужно соглаше-

ние о промсборке, чтобы сохранить 
льготы на ввоз автокомпонентов по-
сле прекращения с 1 апреля 2016 го-
да действия режима Калининград-
ской ОЭЗ, в которой находится за-
вод. Источники 

”
Ъ“, знакомые с си-

туацией, рассказывали, что «Авто-
тор» купил 60% «Magna НН2» за 
€1 млн. После сделки компания по-
лучила доступ к соглашению о пром-
сборке по старым правилам, более 
мягким к уровню локализации про-
изводства. Кроме того, по условиям 
сделки Magna должна была разрабо-
тать ТЭО создаваемого «Автотором» 
автокластера в Калининградской 
области, получив за это либо 
€15 млн, либо возможность купить 
10% в операционной компании «Ав-
томобильный парк Калининград». 

Источники 
”
Ъ“ говорили, что если 

Magna откажется от доли в «Автопар-
ке Калининград», то «Автотор» имеет 
право выкупить 40% СП, держащего 
соглашение о промсборке.

В итоге, рассказывают собеседни-
ки 

”
Ъ“, «спящее» соглашение о пром-

сборке до сих пор не активировано. 
«Спрос на автомобили упал, партнер 

”
Автотора“ GM прекратил сборку в 

России, холдингу не удалось догово-
риться о ряде привлекательных для 
иностранных автоконцернов 
льгот»,— поясняет один из собесед-
ников 

”
Ъ“. По данным источников 

”
Ъ“, «Автотор» так и не смог добиться 

в рамках соглашения беспошлинно-
го ввоза сваренных и окрашенных 
кузовов, что было интересно, в част-
ности, BMW. Проект создания авто-
кластера тоже замедлился: если 
раньше в его рамках планировалось 
создать пять автозаводов к 2018 году, 
то сейчас планируется построить 
только два, объем инвестиций со-
кращается в четыре раза.

Владелец «Автотора» Владимир 
Щербаков еще в мае 2014 года допу-
скал, что Magna может расторгнуть 
соглашение с компанией о совмест-
ной промсборке автомобилей. Но 
тогда он говорил, что это может про-
изойти по инициативе канадского 

представительства Magna на фоне 
санкций против РФ. Канада изна-
чально придерживалась наиболее 
жесткой санкционной политики 
против РФ, введя антироссийские 
санкции, которые вчера были рас-
ширены. Некоторые источники 

”
Ъ“ 

согласны, что санкции могли повли-
ять на решение Magna, но ряд дру-
гих связывают выход из СП с эконо-
мическими причинами. Они пояс-
няют, что ценность от неактивиро-
ванного соглашения о промсборке 
для Magna снижается год от года, бы-
страя окупаемость инвестиций в ав-
токластер «вызывает вопросы». «При 
этом для 

”
Автотора“, который изна-

чально был не против активации со-
глашения именно с 2016 года, логич-
но консолидировать 100% СП, чтобы 
просто продлить льготы до 2020 го-
да»,— считает один из источников 

”
Ъ“. Владимир Беспалов из «ВТБ Ка-

питала» согласен, что сейчас не са-
мое благополучное время для акти-
визации соглашений о промсборке с 
учетом дефицита спроса и в целом 
высокой конкуренции среди авто-
производителей. Впрочем, «Автотор» 
все же может привлечь к промсбор-
ке своего нынешнего основного 
партнера — BMW, считает эксперт.

Егор Попов, Яна Циноева

Минэнерго подготовило пред-
ложения по новой модели кон-
курентного отбора мощно-
сти — «кривой эластичного 
спроса». Но дискуссия по ос-
новным параметрам ценового 
коридора, в рамках которого 
будет колебаться оплата мощ-
ности, еще продолжится в ве-
домствах. Источники 

”
Ъ“ ожи-

дают, что в правительстве 
будут консер вативно подхо-
дить к вопросу, чтобы избе-
жать социального напряжения 
в 2016–2018 годах, когда прой-
дут парламентские и прези-
дентские выборы.

Минэнерго начало рассылку ве-
домствам и участникам рынка для 
обсуждения документы по новой 
модели конкурентного отбора мощ-
ности (КОМ, отбор электростанций, 
которые получают гарантирован-
ные выплаты за мощность), расска-
зал 

”
Ъ“ источник, близкий к мини-

стерству. Сейчас КОМ проводится 
на год. Но в середине июня на сове-
щании у вице-премьера Аркадия 
Дворковича было принято предло-
жение Минэнерго по проведению 
КОМ на срок не менее трех лет по 
новой модели — с «эластичной кри-
вой» спроса на мощность.

Сейчас КОМ устроен просто: 
участники делают заявки, отбира-
ются самые дешевые, и по той, ко-
торая насыщает спрос, отсекается 
общая для всех цена. В новой систе-
ме цена будет зависеть от объе-
ма предложения: чем он больше, 
тем ниже цена. И сверху, и снизу це-
на будет ограничена (price-cap и 
price-floor), и именно эти параме-
тры вызывали наибольшие споры в 
отрасли.

Диапазон от price-floor до price-
cap в первой ценовой зоне (Европа 
и Урал) в 2015 году предлагается 
установить на уровне 104–148 тыс. 
руб. за 1 МВт в месяц, рассказывают 
собеседники 

”
Ъ“, знакомые с содер-

жанием документов. Если объем 
предложения равен прогнозному 
спросу, то все получат цену price-
cap. Если предложение выше спро-
са, но не более чем на 12%, то цена 
снижается, постепенно приближа-
ясь к price-floor. Самые дорогие 
мощности, выходящие и за этот 
объем, платы уже не получают. По-
лученную цену предлагается каж-
дый год индексировать на инфля-
цию предыдущего года. Глава «Сове-
та рынка» Максим Быстров уточ-
нял, что во второй ценовой зоне 
(Сибирь) ценовой пол будет выше, 
чем в первой.

Уровень ценового пола был пред-
метом острых дискуссий — разброс 
предложений был от 50 тыс. руб. за 
1 МВт в месяц до существующей це-
ны КОМ (в зависимости от зоны, от 
117 тыс. до 179 тыс. руб.). Замминис-
тра энергетики Вячеслав Кравченко 
говорил, что параметры будут кор-
ректироваться, но финальный пока-
затель точно будет ниже существую-
щей цены.

«Вынужденная генерация», то 
есть необходимая для системы, но 
не проходящая КОМ по затратам, 
будет теперь определяться заранее, 

до отбора. По оценке господина 
Кравченко, ее объем для станций, 
«вынужденных» по теплу, не будет 
выше прошлогоднего (7,7 ГВт), а по 
электроэнергии — ниже этого уров-
ня (5,5 ГВт). При текущих параме-
трах КОМ не пройдет 21 ГВт. Но па-
раметры нового КОМ не будут сти-
мулировать к выводу этих мощно-
стей. «Вывод подобного объема не-
целесообразен, потому что это вы-
зовет социальное недовольство: 
речь пойдет уже фактически о за-
крытии целых станций»,— поясня-

ет Вячеслав Кравченко. Есть и ри-
ски, связанные с недовольством ре-
гионов: если цена отбора будет 
слишком низкой, объем «выну-
жденных» вырастет, а по новым 
правилам разницу между тарифом 
(не выше цены КОМ прошлого года) 
и экономически обоснованными 
затратами «вынужденных» по теплу 
компенсируют регионы.

Для страховки при внедрении 
новой модели предусмотрены от-
дельные меры. Как говорит источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с моделью, воз-

можны годовые корректирующие 
доотборы. Но с этим не согласны в 
НП «Сообщество потребителей 
энергии» (включает крупную про-
мышленность): такие отборы ука-
зывают на просчеты в оценке спро-
са и убивают стимулы к выводу не-
эффективной генерации. «Оплачи-
вать просчеты должны не потреби-
тели, а их авторы из 

”
Системного 

оператора“»,— считают в НП.
Один из источников 

”
Ъ“ также 

замечает, что ведомства при выборе 
ценовых параметров будут придер-
живаться осторожной позиции: 
долгосрочный отбор придется на 
выборы в Госдуму в конце 2016 года 
и президентские выборы 2018 года. 
Но глава департамента исследова-
ний ТЭК Института проблем естест-
венных монополий Александр Гри-
горьев полагает, что долгосрочный 
КОМ может пройти даже с учетом 
«предвыборной осторожности». Во-
первых, отмечает он, ситуацию 
можно корректировать, например, 
через отсрочку выполнения догово-
ров на поставку мощности. Во-вто-
рых, говорит господин Григорьев, 
проблемы с долгосрочными реше-
ниями возникают тогда, когда пла-
тит государство, а не тогда, когда 
есть возможность переложить за-
траты на потребителя.

Наталья Скорлыгина

Российские льготы не заводят канадцев
«Автотор» выкупает долю Magna в СП для промсборки автомобилей

Минэнерго  
кладет полы  
и потолки
Энергорынку предложен  
ценовой коридор

ЦИТАТА

Ожидаем избыток предложения 
в 20 ГВт. При сохранении  
существующего механизма 
КОМ это означает практически 
нулевые цены на мощность
— Максим Быстров,
глава НП «Совет рынка»,  
15 апреля

Его поздравляет президент Российского союза промышленников и пред-
принимателей Александр Шохин:
— Уважаемый Владимир Иванович! Примите искренние поздравления с 
днем рождения. Уже десять лет вы возглавляете крупнейшую компанию 
страны — «Российские железные дороги», которая во многом определяет 
стабильное развитие всей национальной экономики, территориальную 
целостность и транспортную независимость России. Под вашим профес-
сиональным руководством РЖД по праву заняла место крупнейшего ми-
рового перевозчика, социально ответственной компании, постоянно вне-
дряющей новые технологии.

Ваш высочайший профессионализм и аналитические способности по 
праву снискали вам заслуженное уважение в деловых кругах и органах 
власти. Не могу не отметить вашу огромную работу в качестве члена бюро 
правления РСПП, председателя комиссии РСПП по транспорту и транс-
портной инфраструктуре. Неоценим ваш вклад в укреплении престижа 
России на международном уровне, в том числе в качестве организатора 
форума «Диалог цивилизаций».

Вам хватает времени и сил для научной и преподавательской деятель-
ности — бесценен опыт, которым вы делитесь с молодежью, тем самым 
способствуя формированию ответственного поколения. Желаю вам здо-
ровья, новых достижений, неиссякаемой жизненной энергии, счастья и 
благополучия!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 67 лет  
президенту ОАО РЖД  
Владимиру Якунину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

ЭНЕРГЕТИКА

В «Ленэнерго» 
назначили 
петербуржца

После того как государство 
 отказалось спасать «Ленэнерго» 
за счет инвестиций «Роснефтега-
за», сетевую компанию покинул 
гендиректор Василий Никонов, 
пришедший туда из «Роснефти». 
Его сменит Андрей Сизов, воз-
главляющий также все принад-
лежащие Петербургу электросе-
тевые активы.

Совет директоров проблемного 
«Ленэнерго» (подконтрольно «Россе-
тям») вчера назначил гендиректором 
Андрея Сизова. Он сменит Василия 
Никонова, перешедшего в энергоком-
панию из «Роснефти» в феврале. В ито-
ге Андрей Сизов возглавит все круп-
ные электросетевые активы Петер-
бурга: менеджер также руководит 
подконтрольными городу ОАО 
«Санкт-Петербургские электрические 
сети», ОАО «Петродворцовая электри-
ческая сеть» и ГУП «Ленсвет». Кандида-
тура Андрея Сизова согласована гу-
бернатором Петербурга Георгием 
Полтавченко, главой Минэнерго 

Александром Новаком и гендиректо-
ром «Россетей» Олегом Бударгиным, 
сообщило «Ленэнерго».

Источник 
”
Ъ“ в электросетевом 

комплексе говорит, что господин Ни-
конов был приглашен как времен-
ный антикризисный менеджер и ухо-
дит после решения о господдержке 
«Ленэнерго». Менеджер получил пред-
ложение перейти в центральный ап-
парат «Россетей», поясняют в холдин-
ге. В середине июня на совещании у 
Владимира Путина было принято ре-
шение о докапитализации «Россетей» 
путем внесения в уставный капитал 
ОФЗ на 32 млрд руб., средства должны 
пойти на поддержку «Ленэнерго» (про 
схему — см. 

”
Ъ“ от 10 июня). Конкури-

рующий вариант президента «Роснеф-
ти» Игоря Сечина и главы «Интер РАО» 
Бориса Ковальчука — спасение «Ленэ-
нерго» за счет инвестиций «Роснефте-
газа» — был отвергнут. На базе «Ленэ-
нерго» должны быть консолидирова-
ны также 100% акций «Санкт-Петер-
бургских электрических сетей» и «Пе-
тродворцовых электрических сетей». 
Петербург рассчитывает получить 40–
45% в объединенной компании, гово-
рил Георгий Полтавченко.

Анастасия Фомичева
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Власти Москвы, не сумев при
влечь РЖД в качестве основно
го партнера в создание сети 
транспортнопересадочных уз
лов (ТПУ), начали самостоятель
но привлекать инвесторов. Сре
ди претендентов — турецкая 
группа Odak, которой может до
статься строительство трех объ
ектов стоимостью около 60 мл
рд руб. Эта компания — один из 
крупнейших застройщиков Ка
зани, где ранее работал глава 
московского стройкомплекса 
Марат Хуснуллин.

Мэрия Москвы предложила ту-
рецкой Odak стать соинвестором 
строительства в столице трех ТПУ 
в Москве — на улице Селигерской, 
в районах Рассказовка и Некрасовка, 
сообщил 

”
Ъ“ глава Москомстройин-

веста Константин Тимофеев. В Odak 
Group эту информацию подтверди-
ли, не вдаваясь в подробности. Не 
стал уточнять параметры этих про-
ектов и господин Тимофеев, ссыла-
ясь на то, что документация пока 
разрабатывается. В ТПУ «Некрасов-
ка» и на Селигерской помимо ком-
мерческой недвижимости возможно 
строительство жилья, уточнил Конс-
тантин Тимофеев. Такой же формат, 
по словам чиновника, предусматри-
вается и при строительстве еще не-
скольких ТПУ: «Алма-Атинская», «На-
гатинский затон» на юге Москвы 
и «Мичуринский» на юго-западе — 
эти проекты будут предложены дру-
гим инвесторам. 

• Созданная в Турции в 1970-х годах 
Odak Group — сейчас один из крупных 
застройщиков Казани. Группа была 
подрядчиком строительства мече-
ти Кул-Шариф, президентского двор-
ца в Казанском кремле, ипподрома, 

здания Верховного суда, театра опе-
ры и балета. Часть этих строек ку-
рировал вице-мэр и глава стройком-
лпекса Москвы Марат Хуснуллин 
во время работы министром стро-
ительства, архитектуры и ЖКХ 
 Татарстана.
Ранее NAI Becar (разрабатыва-

ла предпроектную документа-
цию для ТПУ) сообщала, что на Се-
лигерской возможно строитель-
ство 225,6 тыс. кв. м, в Рассказов-
ке — 340 тыс. кв. м. В Некрасов-
ке объем только коммерческой 
недвижимости может составить 
300 тыс. кв. м, добавил господин 
Тимофеев. По словам директора по 
инфраструктурным проектам NAI 
Becar Константина Королева, сей-
час средняя себестоимость строи-
тельства коммерческой недвижи-
мости в Москве составляет 70 тыс. 
руб. за 1 кв. м. То есть примерный 
объем инвестиций в строительст-
во трех ТПУ для Odak может обой-
тись в 60,6 млрд руб. Зато рента-
бельность таких проектов превыша-
ет 20%, оценивала ранее NAI Becar. 
Наиболее доходной составляющей 
для инвесторов ТПУ в любом случае 
станут торговые площади, так как 
пересадочные узлы обеспечивают 
большой объем трафика, отмечает 
руководитель направления консал-
тинга в сфере торговых площадей 
JLL Антон Коротаев. Между тем в Мо-
скве некоторые инвесторы уже реа-
лизуют подобные проекты: группа 
«Пионер» строит ТПУ в районе Бота-
нического сада, а совладелец груп-
пы ПИК Сергей Гордеев — в Котель-
никах и Саларьево.

Решение о создании сети ТПУ чи-
новники Москвы приняли в 2011 го-
ду. Мэрия рассчитывала построить 

273 узла, из них 93 объекта должна 
была курировать «дочка» РЖД ОАО 
«РВ-Метро», 31 — ОАО МКЖД (сов-
местная компания железнодорож-
ной монополии и мэрии столицы), 
остальные ТПУ — власти города. Но 
этот механизм в скором времени из-
менится. Вчера господин Тимофеев 
заявил, что проекты ТПУ, развитием 
которых ранее занималось «РВ-Ме-
тро», теперь будут переданы в веде-
ние столичного департамента тран-
спорта. Ведомство должно разделить 
их между структурами ОАО «Мо-
синжпроект» (полностью подкон-
тролен городу) и ГУП «Московский 
метрополитен». Кроме того, РЖД рас-
сматривает возможность выхода из 
состава учредителей МКЖД, так как 
у монополии нет лишних средств на 
участие в проекте по ТПУ (см. 

”
Ъ“ от 4 

июня). В «РЖД—развитие вокзалов» 
ситуацию не прокомментировали.

Для ТПУ, закрепленных за МКЖД, 
инвесторов будут выбирать на аук-
ционе. «Предметом торгов станут 
либо площадки, либо акции про-
ектных компаний, в капитал ко-
торых внесен участок под застрой-
ку»,— рассказал Константин Тимо-
феев. При отборе инвесторов для 
ТПУ, которые будет курировать «Мо-
синжпроект», также предусмотре-
ны торги на право заключения сме-
шанного договора и передача земли 
в аренду без конкурса по схеме для 
масштабных инвестиционных про-
ектов (соответствующие поправки 
в московский закон о землепользо-
вании внесены в апреле этого года). 
Схема сотрудничества инвесторов 
с ГУП «Московский метрополитен» 
пока не утверждена.

Александра Мерцалова,  
Екатерина Геращенко

Мэрия Москвы пересаживает 
инвесторов
Чиновники нашли новый способ строить ТПУ

Сейчас компания «Никэ» не ведет 
коммерческой деятельности и судит-
ся с департаментом, который, по ее 
мнению, не учел так называемые го-
родские случаи, когда установке щи-
тов препятствуют реконструкция до-
рог, проблемы с подземными комму-
никациями и другие обстоятельства.

Никто из действующих операто-
ров наружной рекламы Москвы не 
заинтересовался конструкциями 
«Никэ» после ухода компании с рын-

ка, говорят собеседники 
”
Ъ“. По их 

словам, сам департамент, в свою оче-
редь, заинтересован в смене собст-
венника компании и возобновле-
нии контракта с ней, чтобы продол-
жить пополнять бюджет. «На сегод-
няшний день сохраняется дебитор-
ская задолженность 

”
Илиона“ перед 

городским бюджетом. Как хозяйству-
ющий субъект город заинтересован 
в том, чтобы минимизировать поте-
ри бюджета. Департамент СМИ и ре-
кламы готов рассматривать вариан-
ты, которые будут одновременно иг-

рать на пользу рынка и города»,— зая-
вил 

”
Ъ“ представитель департамента.

Сделка между «Лайсой» и «Никэ» 
обсуждалась с московским прави-
тельством, рассказал источник, близ-
кий к Russ Outdoor. Но выкуп долга — 
юридически сложный процесс, напо-
минает он, кроме того, надо не только 
заплатить за предыдущие периоды, 
но и взять на себя обязательства по но-
вым платежам. Сначала «Лайса» долж-
на разобраться с участием в капитале 
Russ Outdoor, уверен собеседник.

Анна Афанасьева

«Лайса» выбирает по наружности
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ИНТЕРНЕТ

Sony Music  
отловила Zaycev.net
В пятницу Мосгорсуд наложил 
предварительные обеспечи
тельные меры на популярный 
музыкальный интернетсервис 
Zaycev.net по заявлению рос
сийской «дочки» Sony Music. 
По мнению правообладателя, 
сайт нарушил права на несколь
ко записей певицы Юлии Пар
шуты. При этом спорные ком
позиции Zaycev.net уже удалил.

Мосгорсуд постановил ограни-
чить доступ к сайту Zaycev.net по за-
явлению ООО «Сони Мьюзик Энтер-
тейнмент», следует из базы решений 

суда. По мнению правообладателя, 
Zaycev.net нарушил права на фоно-
граммы «Ты мой пароль», «Здравст-
вуй», «Learning to survive», «Камень 
с души» исполнителя Юлии Паршуты. 
Кроме Zaycev.net внимание Sony при-
влекли ресурсы pleer.ru и ololo.fm: 
в тот же день Мосгорсуд постановил 
принять к ним аналогичные меры по 
тем же песням Юлии Паршуты. Вче-
ра вечером гендиректор Sony Music 
Entertainment Russia Арина Дмитрие-
ва была недоступна для комментари-
ев. «Спорные материалы удалены»,— 
заверил представитель Zaycev.net.

Zaycev.net — один из старейших 
и самых популярных в рунете он-
лайн-ресурсов, позволяющих поль-

зователям скачивать музыку. По дан-
ным TNS Russia, в апреле аудитория 
Zaycev.net составляла 4,44 млн рос-
сиян в возрасте 12–64 лет. Сайт зани-
мает 247-е место по популярности 
в России, оценивает Alexa.com.

Расширенная версия антипират-
ского закона вступила в силу 1 мая. 
С этого момента процедуры по досу-
дебному урегулированию, обеспе-
чительным мерам и блокировке сай-
тов распространяются не только на 
видеоконтент, но и на музыку, кни-
ги и софт, а при повторном иске того 
же правообладателя площадку, нару-
шившую его права, суд может забло-
кировать навсегда.

Роман Рожков
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Счетная палата сомневается 
в целесообразности организа
ции точек доступа в интернет 
в населенных пунктах на 250–
500 жителей. Спрос на универ
сальные услуги связи, такие 
как таксофоны и пункты кол
лективного доступа в интер
нет, снижается на 30–65%, а де
нег на их оказание не хватает, 
отмечают аудиторы. Минком
связь и «Ростелеком», отвеча
ющий за проект, с выводами 
Счетной палаты не согласны.

По результатам проверки за 2013 
год и первое полугодие 2014-го за-
явленный операторами связи раз-
мер убытков от оказания универ-
сальных услуг связи (УУС) превы-
шал размер ежегодного возмеще-
ния, указанный в договорах, гово-
рится в сообщении Счетной пала-
ты. В итоге у Россвязи образовалась 
задолженность перед оператора-
ми в размере 10,9 млрд руб. После 
перераспределения средств, пред-
усмотренных на финансовое обес-
печение УУС в 2015–2017 годах, за-
долженность снизилась до 9,6 млрд 
руб. (на 17 апреля).

До марта 2014 года УУС (таксо-
фонная связь и доступ в интернет 
через пункты коллективного досту-
па, ПКД) оказывали несколько де-
сятков операторов. Их убытки ком-
пенсировались из резерва универ-
сального обслуживания, специаль-
ного фонда, который формирует-
ся из отчислений всех операторов 
страны (1,2% доходов от услуг свя-
зи). Весной 2014 года единствен-
ным оператором УУС был выбран 
«Ростелеком». Компания должна 
обслуживать таксофоны и ПКД, 
а также оказывать услуги по пере-
даче данных с использованием то-

чек доступа в интернет (например, 
Wi-Fi) в населенных пунктах раз-
мером 250–500 жителей. Как отме-
чает Счетная палата, «Ростелеком» 
по договору должен ежегодно полу-
чать на оказание УУС 16,3 млрд руб. 
Однако в 2015 году прогнозируе-
мые поступления в резерв универ-
сального обслуживания составляют 
14,5 млрд руб., а в 2016-м — 14,2 мл-
рд руб. Если компании перечислят 
меньшие суммы, она имеет право 
снизить объем обязательств по ока-
занию УУС. «Возникают риски ока-
зания услуг не на всей территории 
России, а также риски финансиро-
вания оказания услуг за счет допол-
нительных средств федерального 
бюджета»,— отмечает Счетная пала-
та. Аудиторы констатируют, что из-
за того, что тарифы на УУС выше ры-
ночных, объем оказываемых услуг 
и уровень доходов операторов от 
них остаются крайне низкими. Так, 
в 2012–2014 годах объем услуг с по-
мощью таксофонов снизился на 
27,9%, а ПКД — на 66,8%, доходы от 
них уменьшились на 42,8% и 67,3% 
соответственно. «Возникает вопрос 
о целесообразности планируемого 
предоставления доступа в интер-
нет с использованием точек досту-
па в населенных пунктах численно-
стью 250–500 человек»,— указыва-
ют в Счетной палате.

В Минкомсвязи напоминают, что 
реформа УУС была задумана как раз 
в связи с изменением структуры 
рынка, снижением спроса на услу-
ги, оказываемые через таксофоны 
и ПКД. «В новых условиях контрак-
та было заложено увеличение ох-
вата территории оказания услуг за 
счет прокладки оптоволоконных 
линий в населенные пункты разме-
ром 250–500 жителей. Идея заклю-

чалась в том, чтобы дать всем опе-
раторам возможность подключать-
ся к этой инфраструктуре»,— объяс-
няют в пресс-службе министерства. 
«Не совсем понятна связь услуг так-
софонной связи и ПКД с услугой до-
ступа в интернет через Wi-Fi. Дан-
ных, подтверждающих низкую во-
стребованность Wi-Fi-доступа в на-
селенных пунктах 250–500 жите-
лей, нет»,— удивляются в «Росте-
лекоме». В компании настаивают, 
что тариф на использование точки 
доступа в интернет — 45 руб. в ме-
сяц — «значительно ниже средне-
рыночного».

Минкомсвязь несколько лет пы-
тается избавиться от «цифрового 
неравенства». В конце 2013 года бы-
ло принято решение, что при рас-
пределении новых частот, а также 
продлении ранее выданных реше-
ний или внесении в них измене-
ний операторы будут получать об-
ременения по покрытию. Одна-
ко эти требования касаются толь-
ко населенных пунктов размером 
1 тыс. жителей и более. В «Ростеле-
коме» отмечают, что покрытие мо-
бильной связи есть в тех населен-
ных пунктах размером 250–500 жи-
телей, которые расположены ря-
дом с крупными городами и феде-
ральными автодорогами, в осталь-
ных, как правило, работают только 
сети УУС. Представители «большой 
тройки» объясняли, что не стро-
ят сети в небольших населенных 
пунктах из-за экономической не-
целесообразности. Так, в «Вымпел-
коме» указывают, что в малых на-
селенных пунктах бывает сложно 
развернуть сеть, в том числе «в си-
лу элементарного отсутствия элек-
тричества».

Анна Балашова

Универсальные услуги дали сбой
Счетная палата зафиксировала падение спроса на таксофоны

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Ф А С  Н Е  П О В Е Р И Л А  В  « О Т М Е Н У  Р О У М И Н Г А »  М Т С

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) возбудила  
дело в отношении МТС. Решение принято по итогам рас
смотрения жалобы ООО «Скартел» (бренд Yota) на рекла
му с утверждением «Мы отменили роуминг в России». 
Как со общила ФАС, в рекламных роликах МТС, которые 
транслировались на телеканалах в июне 2015 года, служба 
усматривает нарушения п. 2 ч. 3 ст. 5 закона «О рекламе», 
поскольку ре кламное заявление «Мы отменили роуминг 

в России!» «не соответствует действительности». Вместе 
с тем в рекламе тарифной опции МТС «Единая страна» ФАС 
усматривает признаки нарушения ч. 7 ст. 5 закона «О рекла
ме». Как пояснила служба, условия предоставления услуг по 
опции показаны мелким шрифтом в течение пяти секунд, что 
«практически не позволяет потребителям воспринимать ин
формацию». Рассмотрение дела запланировано на 21 июля. 
Владислав Новый

Реестр отечественного ПО сфор-
мируют из софта, исключительное 
право на который принадлежит 
РФ, муниципалитету, российской 
некоммерческой организации или 
компании, в которой доля россий-
ских бенефициаров более 50%. ПО 
должно продаваться по всей стране, 
сумма лицензионных выплат ино-
странцам не должна превышать 
30% выручки. Минкомсвязь будет 
ответственна за реестр, а решение 
о включении софта в перечень при-
мет экспертный совет при мини-
стерстве.

• По данным Минкомсвязи, сейчас 
доля импорта клиентских и мобиль-
ных операционных систем (ОС) со-
ставляет 95%, серверных ОС — 75%, 
систем управления базами данных — 
86%. По данным Национальной ас-
социации участников электрон-
ной торговли, самым востребован-
ным разработчиком ПО в госсекторе 
и компаниях с госучастием по ито-
гам 2014 года стала немецкая SAP, 
ее решений госструктуры закупили 
на 5,6 млрд руб.
Минфин и ФАС не согласны 

с предложенными ограничениями 
госзакупок иностранного ПО. Мин-
фин настаивает на необходимости 
оставить госорганам возможность 
закупать иностранный софт в целях 
«доработки, расширения или про-
дления лицензий на уже исполь-
зуемое ими ПО». В противном слу-

чае «реализация проекта постанов-
ления потребует дополнительных 
средств из федерального бюджета», 
считает министерство. В ФАС по-
лагают, что инициатива приведет 
к злоупотреблениям: чтобы обой-
ти ограничения и закупить ино-
странный софт, госорганы в тенде-

рах будут специально указывать та-
кие функции, которыми не облада-
ет российское ПО. Кроме того, ФАС 
предлагает закрепить в постановле-
нии, что софт из реестра отечествен-
ного ПО должен распространяться 
в РФ по единым ценам, чтобы не до-
пустить их роста.

Минкомсвязи так и не удалось 
договориться с Минфином и ФАС, 
проект будет внесен с таблицей 
разногласий, а правительство ре-

шит, к кому прислушаться, говорит 
источник 

”
Ъ“ на рынке. В Минфи-

не не ответили на запрос 
”
Ъ“. В ФАС 

сообщили, что свои замечания по 
проекту отправили в Минкомсвязь 
в мае, и после этого доработанная 
версия проекта на согласование 
в ФАС не поступала.

24 июня Совет федерации одо-
брил законопроект о преференциях 
российскому ПО. Он не устанавли-
вает запретов на иностранный софт, 
но обязывает госорганы обосновать 
причину его закупки. Несколько со-
беседников 

”
Ъ“ в Госдуме и на IT-

рынке утверждали, что данный за-
конопроект с «мягкими мерами сти-
мулирования» появился из-за долго-
го согласования проекта постановле-
ния правительства. При возражени-
ях документ могут и не подписать, 
допускают собеседники 

”
Ъ“.

Исполнительный директор АРПП 
«Отечественный софт» Евгения Ва-
силенко отмечает, что предложение 
Минфина о возможности продле-
вать лицензии на иностранное ПО 
не способствует импортозамеще-
нию. «Большая часть тендеров при-
ходится на продление или расши-
рение функционала уже использу-
емых систем. В них даже не рассма-
тривается возможность перехода 
на отечественные решения. Однако 
продление лицензий, их допзакупка 
и доработка системы иногда стоят не 
меньше, чем внедрение российских 
продуктов»,— говорит она.

Мария Коломыченко

К софту проявили мягкость

контекст  

МЕДИАБИЗНЕС

«СТС Медиа»  
рекордно подешевел

Акции «СТС Медиа» на бирже NASDAQ под-
ешевели примерно на 5% при открытии тор-
гов в понедельник, капитализация состави-
ла $397 млн. В пятницу котировки упали на 
10,7%. Стоимость одной акции вчера вече-
ром колебалась в диапазоне $2,5 за бумагу, 
что является историческим минимумом для 
компании. При IPO в 2006 году акции СТС 
размещались по цене $14, в 2009 году стои-
мость бумаги опускалась до $2,58. К 2016 
году зарубежные акционеры компании 

должны снизить долю до 20% согласно но-
вому закону о СМИ, но договоренностей 
о покупке «CTС Медиа» пока нет, отмечала 
недавно гендиректор холдинга Юлиана Сла-
щева. «Мы не видим ни одной новости каса-
тельно рынка либо ”СТС Медиа“ или иной 
фундаментальной причины, которая могла 
бы привести к резкому падению акций в по-
следние два торговых дня»,— заявил ”Ъ“ 
представитель холдинга. «Интерфакс»; 
Анна Афанасьева

ТЕЛЕКОММУНИКАЦИИ

Леван Васадзе вернулся 
в «Систему»

Бывший первый вице-президент АФК «Сис-
тема» по стратегии Леван Васадзе, покинув-
ший корпорацию в 2006 году, избран в со-
став правления АФК в ранге вице-президен-
та. Такое решение приняли акционеры «Сис-
темы» на годовом общем собрании 27 июня. 

В АФК пока не говорят, какие активы будет 
курировать господин Васадзе, но известно, 
что ранее в сферу его ответственности вхо-
дили телекоммуникации и потребительский 
сегмент. После ухода из АФК Леван Васадзе 
в 2006–2007 годах был гендиректором стра-
ховой компании РОСНО и покинул ее, когда 
«Система» продала 49,2% РОСНО немецкой 
Allianz SE. Позже господин Васадзе стал со-
учредителем инвестфондов Prometheus 
Capital Partners и CIS Acquisition. Последний 
в сентябре 2014 года объединился с китай-
ской химической компанией Delta Advanced 
Materials Limited, объединенная структура 
в октябре была переименована в Delta Tech-
nology Holdings Ltd. В субботу акционеры 
«Системы» также решили вывести из состава 
правления первого вице-президента, руко-
водителя комплекса стратегии и развития 
Антона Абугова, который управлял телеком-
муникационным портфелем корпорации. Со-
общается, что он покинул АФК, чтобы занять-
ся собственным бизнесом. «Интерфакс»; 
Владислав Новый
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ЦИТАТА

Использование отечественных 
разработок позволит снизить 
 зависимость России от иностран
ных поставщиков в столь важных 
сферах, как ITоборудование 
и программное обеспечение
— Сергей Чемезов,
глава «Ростеха»
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В матче Чили—Перу  
определился первый  
финалист Кубка Америки

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Владимиру Кличко  
подобрали  
крупную жертву
В очередном бою он должен встретиться 
с Тайсоном Фьюри

ТЕННИС

Серена Уильямс идет за шлемом
Стартовал Wimbledon

В своем следующем бою  лучший 
супертяжеловес мира  Владимир 
Кличко должен встретиться 
с Тайсоном Фьюри. Всемирная 
боксерская ассоциация (WBA) 
назначила тендер за право орга-
низации этого поединка, который 
вызовет, скорее всего, больший 
интерес, нежели все последние 
поединки с участием Кличко.  
Дело в том, что Фьюри — это 
очень яркая фигура.

В минувший уикенд WBA объя-
вила, что назначила тендер за пра-
во организации боя за титул чем-
пиона мира по своей версии между 
его обладателем Владимиром Клич-
ко и Тайсоном Фьюри. Такие объяв-
ления, по существу, являются при-
нуждением сторон к согласию на 
поединок в том случае, если они не 
могут договориться о нем самосто-
ятельно, а организация считает его 
обязательным. Переговоры между 
представителями Кличко и Фьюри, 
как утверждают источники, дейст-
вительно шли несколько недель, но 
ни к чему не привели.

Тендер WBA назначила на 6 ию-
ля: он пройдет в Панама-Сити, где 
располагается ее штаб-квартира. 
До этого дня у Владимира Клич-
ко и Тайсона Фьюри еще есть вре-
мя прийти к компромиссу по по-
воду условий поединка. В том слу-
чае, если он так и не будет найден, 
в выигрыше останется украинец. 
По регламенту ему, как владельцу 
чемпионского статуса, полагается 
80% от общего призового фонда, 
размер которого будет определен 
во время тендера.

Матч против Тайсона Фьюри ста-
нет, несомненно, самым интерес-
ным среди свежих матчей с участи-
ем Владимира Кличко — безуслов-
но, лучшего супертяжа современно-
сти: наряду с поясом WBA украинец 
владеет титулами еще двух органи-
заций — Международной боксер-
ской федерации (IBF) и Всемирной 
боксерской организации (WBO). Он 
будет третьим, проведенным выда-
ющимся боксером в рамках заклю-

ченного в прошлом году соглаше-
ния с телеканалом HBO, мировым 
лидером платных трансляций бок-
са. В предыдущих боях он победил 
нокаутом болгарина Кубрата Пуле-
ва и американца Брайанта Джен-
нингса, считавшихся довольно 
крепкими оппонентами. Но Тайсон 
Фьюри — гораздо более яркий и, 
скажем так, коммерчески привле-
кательный персонаж, нежели Пу-
лев и Дженнингс.

Привлекательным его делает да-
же не безупречный послужной спи-
сок, который состоит из сплошных 
побед (их у него к 26 годам накопи-
лось 24). О Тайсоне Фьюри, цыгане 
по происхождению, уже достаточно 
давно говорили как о человеке, кото-
рый теоретически мог бы быть пер-
вым опасным соперником для Вла-
димира Кличко, не испытывающе-
го, по сути, никакой конкуренции 
уже на протяжении целого десятиле-
тия. Фьюри входит в число наиболее 
физически одаренных бойцов, ког-
да-либо выходивших на ринг. Он вы-
ше двухметрового Кличко примерно 
на пять сантиметров и обладает ог-
ромной физической силой и сокру-
шительным ударом.

Правда, убедить экспертов в 
том, что он умеет по-настоящему 
хорошо боксировать, Тайсон Фью-
ри еще не успел — в силу того, что 
встречался до сих пор в лучшем слу-
чае с оппонентами, находящимися 
на подступах к элите, такими как 
дважды побежденный им соотече-
ственник Дерек Чисора. А к при-
меру, Стив Каннингем, перешед-
ший в супертяжелый вес из преды-
дущей категории, смог доставить 
ему серьезные неприятности, даже 
послав в нокдаун. Известный бри-
танский тяжеловес Дэвид Хей, бив-
шийся с Владимиром Кличко, ком-
ментируя шансы Тайсона Фьюри 
против украинца, сказал, что, на 
его взгляд, они мизерны, посколь-
ку «Фьюри никогда не дрался с бок-
серами такого размера и с теми, кто 
может ударить в ответ».

Алексей Доспехов

Вчера стартовал самый пре-
стижный теннисный турнир 
планеты Wimbledon. Главные 
претендентки на титул — Сере-
на Уильямс и Мария Шарапо-
ва — начали выступление впол-
не удачно, обыграв Маргариту 
Гаспарян и Джоанну Конту соот-
ветственно. Не исключено, что 
именно в противостоянии аме-
риканской и российской тенни-
систок, которых сетка сводит 
уже в полуфинале, и решит-
ся судьба титула. В мужской 
части соревнований удачный 
старт взял первый номер рей-
тинга Новак Джокович.

Для Серены Уильямс нынешний 
Wimbledon, наверное, особенный. 
И ценен он даже не столько воз-
можностью пополнить список по-
бед на турнирах Большого шлема 
вообще и на самом престижном из 
них в частности. У Уильямс этого до-
бра в избытке — за карьеру она уже 
20 раз первенствовала на главных 
турнирах, причем пять побед при-
шлись как раз на Wimbledon. Дело 
в другом. У Уильямс, пожалуй, впер-
вые за карьеру вырисовывается воз-
можность взять Большой шлем, то 
есть выиграть все четыре главных 
турнира за один сезон. Ведь как 
ни странно, в предыдущие годы 
ей ни разу не удавалось подойти к 
Wimbledon, уже имея в активе два 
выигранных чемпионата серии. И 
хотя у американской теннисист-
ки был момент, когда она являлась 
действующей чемпионкой всех че-
тырех турниров, но это было не сов-
сем то, поскольку победы она добы-
ла в двух сезонах — три в 2002-м и 
еще одну в 2003 году.

Разумеется, свой шанс уже окон-
чательно встать вровень с велики-
ми Штеффи Граф и Маргарет Смит 
Корт — единственными теннисист-
ками за Открытую эру (с 1968 года), 
которым удавалось взять Большой 
шлем (в 1970 и 1988 годах соответ-
ственно), Серена Уильямс упускать 
не намерена. Но вчерашний ее матч 
против Маргариты Гаспарян все же 
выявил пару настораживающих мо-
ментов. Игра американки чем-то 
напоминала ту, что она показыва-
ла на последнем Roland Garros. В Па-
риже Уильямс побеждала, но посто-
янно делала это через силу. Вот и в 
противостоянии с Гаспарян, шан-
сы которой букмекеры из William 
Hill оценивали с не нуждающимся 
в комментариях коэффициентом 
17,0 против 1,01 на Уильямс, амери-
канке пришлось повозиться. Боль-
ше того, у нее были все шансы про-
играть первый сет, по ходу которого 
Гаспарян вела с брейком. Это безум-
но злило Уильямс, отчего она руга-
лась, причем настолько громко, что 
арбитру пришлось сделать ей заме-
чание. Но в итоге такая вот накрутка 
самой себя помогла. В игре Серены 
Уильямс с каждым розыгрышем по-
являлось все больше агрессии, с ко-
торой совладать Гаспарян не могла.

В отличие от Серены Уильямс 
Мария Шарапова свой стартовый 
матч провела тихо. Практически 
в тренировочном темпе россий-
ская теннисистка обыграла Джоан-
ну Конту, изводя британку мощны-
ми ударами. Конечно, судить о тур-
нирных перспективах Шараповой 
по одному матчу против откровен-
но слабой соперницы не стоит. Но 
дойти как минимум до четвертьфи-
нала Шарапова должна. А вот даль-
ше много неясности. В четвертьфи-

нале ей, скорее всего, предстоит 
матч с финалисткой Roland Garros 
Луцией Шафаржовой, а в полуфи-
нале вполне может достаться все та 
же Уильямс. А как Шарапова умеет 
играть против Уильямс, известно 
давно. Счет 17:2 по личным встре-
чам в пользу американки говорит 
сам за себя.

В мужской части соревнований 
вырисовалась весьма интересная 
сетка. Можно даже сказать — непри-
вычная. Еще год назад можно было, 
почти не рискуя ошибиться, утвер-
ждать, что в полуфиналах будут иг-
рать первые четыре номера посева. 
Но на этот раз Рафаэль Надаль посе-
ян под десятым номером, и с Энди 
Марреем он пересекается уже в чет-
вертьфинале. А ведь в ту же четверть 
посева попал еще и Жо-Вильфрид 

Тсонга, который, если уж разойдет-
ся, способен сокрушить кого угодно.

В верхней половине посева уже 
на полуфинальной стадии прос-
матривается повторение финала 
Roland Garros, в котором Станис-
лас Вавринка обыграл Новака Джо-
ковича. Сербский теннисист, кста-
ти, вчера очень уверенно стартовал 
в турнире, не дав шансов Филиппу 
Кольшрайберу.

Зато Роджеру Федереру, можно 
сказать, повезло. Швейцарец уже, 
конечно, не тот, что раньше, но, как 
бы то ни было, в его четверти посева 
нет игроков, с которым он не мог бы 
справиться. А там, глядишь, Надаль, 
Маррей, Тсонга как-нибудь изведут 
друг друга, и свалится Федереру в ру-
ки выход в финал.

Александр Петров

КОНТРАКТ

Discovery открыл олимпийское движение
Он заключил с МОК телеконтракт на €1,3 млрд

Гигант Тайсон Фьюри (слева) давно считается потенциально опасным  
для Владимира Кличко соперником   ФОТО   PA WIRE/PRESS ASSOCIATION IMAGES/ТАСС

Международный олимпийский 
комитет (МОК) выгодно продал 
телеправа на трансляцию Олим-
пийских игр на Европу в пери-
од с 2018 до 2024 года. Компа-
ния Discovery Communications 
Inc.  заплатила за них €1,3 млрд. 
Правда, эта сумма все равно в не-
сколько раз меньше той, которую 
получает МОК от продажи медиа-
прав в Америке.

МОК объявил о подписании кон-
тракта с Discovery Communications 
Inc., которой принадлежат телека-
налы Discovery Channel и Eurosport, 
а также ряд других. Именно прио-
бретение в прошлом году Eurosport 
заставило базирующуюся в США 
Discovery задуматься о выходе на ры-
нок европейских спортивных транс-

ляций. По этому договору компания 
получила права на телетрансляции, 
а также на трансляции через интер-
нет и мобильные устройства четы-
рех Олимпиад — двух зимних, 2018 
и 2022 годов, и двух летних, 2020 и 
2024 годов. В 2018-м главное спор-
тивное событие примет корейский 
Пхёнчхан, в 2020-м — Токио. Хозяева 
двух следующих Олимпийских игр 
пока не определены.

Discovery обязалась показать не 
менее 200 часов соревнований в рам-
ках летних и не менее 100 часов в 
рамках зимних Олимпиад. Кроме 
того, компания будет помогать МОК 
в развитии собственного телекана-
ла, который должен быть запущен в 
апреле 2016 года: затраты на него оце-
ниваются в $600 млн. Создание этого 

канала, цель которого «продвигать 
Олимпийские игры 365 дней в году», 
входит в число приоритетов нынеш-
него президента МОК Томаса Баха.

Само соглашение Disco very Com-
munications Inc. с головной спортив-
ной организацией еще более доро-
гое. Его цена — $1,3 млрд. Этот кон-
тракт значительно крупнее предыду-
щего, с помощью которого МОК реа-
лизовал свои телеправа на европей-
ском рынке. Он охватывал две Олим-
пиады — зимнюю в Сочи в 2014 го-
ду и летнюю, которую в 2016-м при-
мет Рио-де-Жанейро. Покупателем 
выступило известное маркетинго-
вое агентство Sportfive, заплатившее 
МОК $342 млн. После этого Sportfive, 
в свою очередь, продавало желаю-
щим показывать Олимпийские игры 

национальным  телеканалам субли-
цензии. Таким же образом будет дей-
ствовать и Discovery, рассчитываю-
щий, что ни одна из  европейских 
стран не  пожелает остаться без олим-
пийской «картинки».

Однако львиную долю телевизи-
онных доходов МОК, только в послед-
ние два года заработавший на прода-
же медиаправ более $4 млрд и благо-
даря этим деньгам превратившийся 
в абсолютно благополучную в финан-
совом плане структуру, все равно за-
рабатывает не в Европе, а на североа-
мериканском рынке. В прошлом году 
он продлил контракт с NBC, трансли-
рующей Олимпиады на Америку, до 
2032 года, и это продление стоило ре-
кордных для спорта $7,75 млрд.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Женщины. Чемпионат Европы 
в Венгрии и Румынии
Финал. Сербия—Франция 76:68.

Шахматы
Турнир в Дортмунде  
(Германия)
Второй тур. Фабиано Каруана (Италия)—Усли Со 
(США) 0:1. Аркадий Найдич (Германия)—Ливиу-Ди-
тер Нисипяну (Германия) 0:1. Хоу Ифань (Китай)—
Владимир Крамник (Россия) 0:1. Ян Непомнящий 
(Россия)—Георг Майер (Германия) 0,5:0,5.
Положение участников. 1. Нисипяну — 2 очка. 
2–6. Крамник, Майер, Найдич, Непомнящий, Со — 
по 1. 7–8. Каруана, Хоу Ифань — по 0,5.

К О Н Т Е К С Т М О Л О Т О К  З А М Е Н Я Т  С И Р Е Н О Й

Атлетическая комиссия штата Калифорния 
рассматривает возможность заменить 
деревянный молоток сиреной для подачи 
сигнала судье на боксерских поединках 
после ошибки рефери Пэта Расселла, пре-
ждевременно остановившего бой. Об этом 
заявил исполнительный директор комиссии 
Энди Фостер.

Инцидент произошел в концовке поедин-
ка за звание временного чемпиона мира по 
версии Всемирной боксерской организации 
(WBO) в весовой категории до 66,68 кг меж-
ду американцами Тимоти Брэдли и Джесси 
Варгасом. Последнему удался сильный 
удар, который потряс Брэдли. Тот едва 
не упал, заметно поплыл, несколько секунд 
спасался бегством и повис на сопернике. 
В момент клинча рефери услышал, как 
хронометрист отстукивает оставшиеся 
десять секунд, но подумал, что это сигнал 
к остановке боя, и прекратил поединок. 
Варгас решил, что выиграл техническим 
нокаутом, и стал праздновать победу. Од-
нако организаторы признали ошибку судьи 
и провозгласили оценки, согласно  которым 

Брэдли одержал победу — 116:112, 
117:111, 115:112. По мнению экспертов, 
эта ошибка судьи могла повлиять на исход 
боя: в оставшиеся десять секунд Варгас мог 
нокаутировать противника.

После боя Варгас пообещал подать 
протест на результат боя и действия судьи, 
однако Энди Фостер заявил, что в его орга-
низацию никаких официальных жалоб пока не 
поступало. По его словам, комиссия не будет 
наказывать рефери за эту ошибку.

«Это ошибка, которая может случиться 
с каждым,— отметил господин Фостер, 
подтвердивший, что бой был остановлен 
за четыре секунды до окончания.— Мы мо-
жем подумать над заменой молотка сиреной. 
В последние несколько секунд поединка 
было очень шумно».

В послужном списке 31-летнего Брэдли 
теперь 32 победы (12 нокаутом), одно 
поражение, одна ничья. 26-летний Варгас 
потерпел первое поражение в карьере при 
26 победах (девять — нокаутом). За этот 
поединок Брэдли получил $1,5 млн, Варгас — 
рекордные в его карьере $600 тыс. ТАСС

ТУРНИРЫ

Россия получила  
третье место
Краснодарский «Локомотив-Кубань» 
получил wild card на участие в Евро-
лиге сезона-2015/16, став третьим 
участником турнира от России, со-
общается на официальном сайте ба-
скетбольного клуба. Решение выдать 
«Локомотиву-Кубани» wild card бы-
ло принято исполнительным коми-
тетом акционеров турнира. Облада-
телями wild card также стали турец-

кие «Пинар Каршияка» и «Даруссафа-
ка», немецкая «Бавария» и француз-
ский «Страсбур». Формально реше-
ние вступит в силу после утвержде-
ния на общем совете акционеров 
Евролиги, который состоится 8 ию-
ля в Барселоне.

Помимо «Локомотива-Кубани», 
ставшего бронзовым призером Еди-
ной лиги ВТБ-2014/15, Россию в Евро-
лиге представят московский ЦСКА и 
подмосковные «Химки». «Р-Спорт»

НЕКРОЛОГ

Умер Йозеф Масопуст
Один из лучших игроков в истории 
чехословацкого футбола Йозеф Ма-
сопуст скончался после продолжи-
тельной болезни на 85-м году жиз-
ни. Об этом сообщает iSport.cz. Ма-
сопуст выступал за сборную Чехо-
словакии с 1954 по 1966 год, завое-
вал с ней серебро чемпионата мира 
1962 года и бронзу чемпионата Ев-
ропы-1960. Всего Масопуст, играв-
ший на позиции полузащитника, 
провел за национальную команду 
63 матча, в которых отметился деся-
тью голами. В 1962 году он получил 
приз «Золотой мяч», вручаемый в то 

время лучшему футболисту Евро-
пы. На клубном уровне успехи Йо-
зефа Масопуста связаны с пражской 
«Дуклой» (1952–1968), с которой он 
восемь раз выиграл чемпионат Че-
хословакии. Легендарный бразиль-
ский футболист Пеле в 2004 году 
включил Масопуста в список 125 
лучших игроков в истории футбола, 
приуроченный к столетию Между-
народной федерации футбола (FIFA). 
В 2000 году Масопуст был включен 
в список ста лучших футболистов в 
истории по версии Международной 
федерации футбольной истории и 
статистики под номером 41. ТАССA

P

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 13 845 очков. 2 (2). Роджер Федерер (Швей-
цария) — 9665. 3 (3). Энди Маррей (Великобритания) — 7450. 4 (4). Станислас 
Вавринка (Швейцария) — 5790. 5 (5). Кеи Нисикори (Япония) — 5660. 6 (6). Томаш 
Бердых (Чехия) — 5050. 7 (7). Давид Феррер (Испания) — 4490. 8 (8). Милош 
Раонич (Канада) — 4440. 9 (9). Марин Чилич (Хорватия) — 3540. 10 (10). Рафаэль 
Надаль (Испания) — 3135. 11 (11). Григор Димитров (Болгария) — 2600. 12 (12). 
Жо-Вильфрид Тсонга — 2565. 13 (13). Жиль Симон (оба — Франция) — 2435. 14 (14). 
Кевин Андерсон (ЮАР) — 2090. 15 (15). Давид Гоффен (Бельгия) — 2010. 16 (16). 
Фелисиано Лопес (Испания) — 1935. 17 (17). Джон Иснер (США) — 1890. 18 (18). 
Гаэль Монфис (Франция) — 1885. 19 (19). Томми Робредо (Испания) — 1710. 20 
(20). Ришар Гаске (Франция) — 1610… 53 (53). Теймураз Габашвили — 882... 76 
(71). Михаил Южный — 685... 98 (98). Андрей Кузнецов (все — Россия) — 530.

Рейтинг WTA
1 (1). Серена Уильямс (США) — 11 291 очко. 2 (2). Петра Квитова (Чехия) — 6870. 3 
(3). Симона Халеп (Румыния) — 6200. 4 (4). Мария Шарапова (Россия) — 5950. 5 
(5). Каролина Возняцки (Дания) — 5000. 6 (6). Луция Шафаржова (Чехия) — 4055. 7 
(7). Ана Иванович (Сербия) — 3895. 8 (8). Екатерина Макарова (Россия) — 3575. 
9 (9). Карла Суарес Наварро (Испания) — 3345. 10 (10). Ангелика Кербер (Герма-
ния) — 3285. 11 (11). Каролина Плишкова (Чехия) — 3210. 12 (12). Эжени Бушар 
(Канада) — 3172. 13 (13). Агнешка Радваньска (Польша) — 3020. 14 (14). Андреа 
Петкович (Германия) — 2705. 15 (15). Тимеа Бачински (Швейцария) — 2605. 16 
(16). Винус Уильямс (США) — 2586. 17 (17). Элина Свитолина (Украина) — 2405. 
18 (18). Сабина Лисицки (Германия) — 2320. 19 (19). Сара Эррани (Италия) — 
2140. 20 (20). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 2075… 25 (27). Светлана 
Кузнецова — 1866…39 (41). Дарья Гаврилова — 1256… 42 (39). Анастасия 
Павлюченкова — 1176... 74 (74). Виталия Дьяченко — 789…89 (89). Елена 
Веснина (все — Россия) — 694.

В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

Первый круг Wimbledon
Мужчины
Новак Джокович (Сербия, 1)—Филипп Кольшрайбер (Германия) 6:4, 6:4, 
6:4. Джон Иснер (США, 17)—Го Соэда (Япония) 7:6 (7:5), 6:4, 6:4. Леонар-
до Майер (Аргентина, 24)—Танаси Коккинакис (Австралия) 7:6 (9:7), 7:6 
(7:3), 6:4. Доминик Тим (Австрия, 32)—Дуди Села (Израиль) 2:6, 6:3, 6:4, 
6:4. Марин Чилич (Хорватия, 9)—Хироки Мория (Япония) 6:3, 6:2, 7:6 (7:4). 
Давид Гоффен (Бельгия, 16)—Орасио Себальос (Аргентина) 7:6 (7:4), 6:1, 
6:1. Ник Кириос (Австралия, 26)—Диего Шварцман (Аргентина) 6:0, 6:2, 
7:6 (8:6). Бернард Томич (Австралия, 27)—Ян-Леннард Штруфф (Герма-
ния) 6:3, 3:6, 2:6, 6:2, 6:3. Яркко Ниеминен (Финляндия)—Ллейтон Хьюитт 
(Австралия) 3:6, 6:3, 4:6, 6:0, 11:9. Милош Раонич (Канада, 7)—Даниэль 
Химено-Травер (Испания) 6:2, 6:3, 3:6, 7:6 (7:4). Кеи Нисикори (Япония, 
5)—Симоне Болелли (Италия) 6:3, 6:7 (4:7), 6:2, 3:6, 6:3. Джон Миллмен 
(Австралия)—Томми Робредо (Испания, 19) 6:2, 6:3, 6:4. Станислас Вав-
ринка (Швейцария, 4)—Жуан Соуза (Португалия) 6:2, 7:5, 7:6 (7:3).

Женщины
Анна-Лена Фридзам (Германия)—Виталия Дьяченко (Россия) 3:6, 
6:3, 7:5. Елена Остапенко (Латвия)—Карла Суарес Наварро (Испания, 9) 
6:2, 6:0. Ана Иванович (Сербия, 7)—Сюй Ифань (Китай) 6:1, 6:1. Серена 
Уильямс (США, 1)—Маргарита Гаспарян (Россия) 6:4, 6:1. Зарина Дияс 
(Казахстан)—Флавия Пеннетта (Италия, 24) 6:3, 2:6, 6:4. Каролина Плиш-
кова (Чехия, 11)—Ирина Фалкони (США) 6:4, 4:6, 6:1. Виктория Азаренко 
(Белоруссия, 23)—Анетт Контавейт (Эстония) 6:2, 6:1. Саманта Стосур 
(Австралия, 22)—Данка Ковинич (Черногория) 6:4, 6:4. Сара Эррани (Ита-
лия, 19)—Франческа Скьявоне (Италия) 6:2, 5:7, 6:1. Мария Шарапова 
(Россия, 4)—Джоанна Конта (Великобритания) 6:2, 6:2. Белинда Бенчич 
(Швейцария, 30)—Цветана Пиронкова (Болгария) 3:6, 6:1, 6:3. Винус 
Уильямс (США, 16)—Мэдисон Бренгл (США) 6:0, 6:0. Андреа Петкович 
(Германия, 14)—Шелби Роджерс (США) 6:0, 6:0

В случае победы на Wimbledon 
Серена Уильямс, в активе кото-
рой уже есть два выигранных 
в этом сезоне главных турнира, 
окажется в шаге от завоевания 
Большого шлема    
ФОТО REUTERS
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